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В а ж н е й ш и е  
стоойки села

Молочный комплекс, фер
ма для выращивания нете
лей, водяная скважина, си- 

-  лосная и сенажная тран
шеи, кормоцех, асфальти
рованная площадка зерно- 
тока... Трудно переоценить 
значение этих объектов. В 
них — ключ решения мно
гих проблем производства 
молока и мяса, улучшения 
качества кормов, хозяйского 
сбережения урожая. Обком 
партии и облисполком при
няли напряженную про
грамму строительства этих 
объектов в колхозах и сов
хозах области. В основном 
за июнь и июль надо пост
роить 24 кормоцеха, 72 си
лосные и еенажные тран
шеи, 62 асфальтированные 
площадки. Предусматри
вается резко ускорить соору
жение молочных комплек
сов, семь из которых долж
ны быть введены в этом 
году, и ферм для выращи 
вания нетелей. В июне на
до пробурит;. 70 скважин 
на пастбищах.

Ход выполнения этой 
программы недавно рас
сматривался на прове
денном обкомом КПСС со
вещании секрета рей райко
мов и горкомов партии, 
председателей па и гоп полол 
комов, руководителей обла
стных сельскохозяйствен
ных органов, строительных 
организаций.

Проверка показала, что в 
целом ряде хозяйств и рай
онов, несмотря на наличие 
всех материально-техниче
ских ресурсов, исключитель
но благоппиятные погодные 
условия, строительство этих 
объектов ведется медленно.

Возьмем бурение водяных 
скважин на пастбищах. Они 
нужны всегда как постоян
ный источник качественной 
воды для животных. Усло
вия текущего лета диктуют 
особую необходимость в 
этих скважинах. Во второй 
половине мая было принято 
решение о бурении сква
жин. ПМК-1 объедине
ния Со ю з т о м е к м е л и о -  
рация (тов. Ковалев Г. И.) 
на 3 июня построила 4 
скважины из 30, объедине
ние Томекнефтегеология 
(тов. Иванов И. А.) — одну 
из 20, участок треста Вос- 
токбурвод (тов. Рубинчик 
А. И.) — ни одной из 20. Нс 
проявляют необходимой за
интересованности в этой ра
боте руководители Ко- 
жевннковского, Кривошс- 
инского, Первомайского, 
Томского и Шегарского 
районов. Такого рода отно
шение к нуждам животно
водства нс допустимо. Надо 
во что бы то ни стало орга
низовать двухсменную рабо
ту буровых бригад, переве 
сти их на хозрасчетный 
подряд, организовать дейст
венное соревнование, мо
ральное и материальное по
ощрение, предельно сокра
тить срок строительства и 
обеспечить высокое качество 
каждой скважины.

Особое место в животно
водстве занимает кормопро
изводство. В текущей пяти
летке падо добиться быст
рого наращивания произ
водства и улучшения каче
ства грубых, сочных и паст
бищных кормов. Э т о й  цели 
нс достичь без решительно
го ускорения строительства 
силосных и сенажных бето 
иированных траншей. Оно 
зачастую сдерживается из- 
за нехватки плит. Между 
тем объединение Межкол- 
хозстрой выполнило зада
ние по изготовлению плит 
только на 65 процентов, 
трест Томсксельстрой — на 
80. Значительно лучше идет 
дело в территориальном уп
равлении строительства.

Общеизвестно требование 
подавать скоту корм в при
готовленном виде. С этой 
целью дополнительно к су
ществующим принято реше
ние построить в области еще 
24 кормоцеха. Пока строятся 
только 11. Вяло ведется эта 
работа в Кривошеинском, 
Кожевннковском. Томском 
районах. Вовсе не присту
пали к строительству кор 
мопехов в Бакча гоком, Мол- 
чялпвеком, Шегарском рай 
онах.

Особо важное место зани
мает строительство молоч
ных комплексов и ферм по 
выращиванию телок. Из 7 
пусковых объектов 5 дол
жны завершить подразделе
ния Облмежколхозстроя, по 
одному — объединение Со- 
юзтомекмелиорация и трест 
Томсксельстрой. Неудовлет
ворительными темпами ве
дет эту работу объединение 
Межколхозстрой: за 5 ме
сяцев освоение средств по 
каждому объекту составило 
от одного до пятнадцати 
процентов годовой програм
мы. Не лучше положение и 
в совхозе «Чернореченский», 
который возводится объеди
нением Союзтомскмслиора- 
ция. Управление сельского 
хозяйства выделило на пу
сковые стройки меньше 
средств, чем надо для вво
да их в эксплуатацию. Та
кое же положение и на 
фермах по выращиванию 
телок. По существу безуча
стно относятся к этим 
стройкам Кожевниковский, 
Кривошсинский, Томский, 
Зырянский райкомы КПСС 
и райисполкомы. Надо 
безотлагательно увеличить 
объемы и темпы строитель
ства этих объектов. Следу
ет взять эти стройки под 
контроль, оказать помощь 
строителям, покончить с 
порочной практикой внесе
ния изменений в проекты, 
предусматривать в проектах 
самые прогрессивные реше
ния по технологии содержа-* 
иин скота.

Одним словом, реальная 
обстановка на селе диктует 
необходимость самых вы
соких темпов строительства 
названных объектов. Для 
этого есть все возможности, 
материальные и моральные 
ресурсы. Но не везде есть 
необходимый уровень орга
низации труда. Особенно 
низок он в подразделениях 
объединения Межколхоз- 
гтрой, участка Восток- 
бурвод, треста Спецдор- 
строй. Здесь зачастую нет 
календарных планов, нс оп
ределяются конкретные ис
полнители, транжирятся
время, материалы и техни
ка.

Строить быстро — нс зна
чит строить некачественно. 
Эти объекты должны слу
жить многие годы. Надо 
повысить роль инженерно- 
технических ра б о т  н и к о в  
в контроле качества. Слабо 
руководит капитальным
строительством на селе уп
равление сельского хозяйст
ва, заместитель начальника, 
управления по этим вопро
сам Д. А. Акулов.

На селе в основном за
кончен сев, высвобождают
ся механизаторы. Это соз
дает возможность сделать 
июнь месяцем полной под
готовки к очередным сель
скохозяйственным кампани
ям: заготовке кормов, убор
ке урожая, подготовке ферм 
к зиме. В июне надо завер
шить бурение скважин, 
строительство кормоцехов, 
сенажных и силосных тран
шей, площадок на то
ках. Можно и нужно 
резко поправить дело на 
строительстве молочных
комплексов. Разумно ис
пользуют Для этих целей 
возможности июня в совхо
зах «Корниловский», имени 
50-летия СССР Томского 
района. Но кое-где возник
ло расслабление. Вот один 
пример. В Зырянском «т- 
кормеовхозе 27 механизато
ров. 5  из них продолжают 
сев. Всего один г— на ре
монте косилок. А 21 меха
низатор оказываются без 
дела. Нет плана работ на 
июнь, расстановки сил, 
ежедневного подведения
итогов сделанному.

Так организовывать дело 
нельзя. Условия нынешнего 
годя в сельском хозяйстве 
требуют особой организо
ванности. Область получи
ла большую помощь Цент
рального Комитета КПСС и 
правительства, располагает 
всеми ресурсами для успеш
ного решения неотложных 
задач сельскохозяйственно
го производства. Сейчас де
ло за организацией, за по
ниманием важности строи
тельства этих объектов.

Д О Р О Ж И Т Ь  К А Ж Д Ы М  Л Е Т Н И М  Д Н Е М !

В эти дни иные руководители на се
ле рассуждают так: сев в основном за
кончен, еенокос еще ис наступил, мож
но и расслабиться. А между тем поте
ри золотого летнего времени невоспол
нимы. Да и нет никакого основания

для самоуспокоения. Еще не везде хо
рошо идет посадка картофеля, кое-где 
затянулся сев кукурузы, подходят сро
ки сева корнеплодов.

Вот какие вести получила редакция 
из районов от наших нештатных кор
респондентов.

Молчанове:Первомайское: ' Бакчар:

Непогодой уже Тянутся в хвосте В ы р у ч а ю т  
не прикроешься парбигцы школьники

Если в прошлые годы, 
объясняя медленные тем
пы сева кукурузы, в кол
хозе «Искра» его пред
седатель Ю. И. Брок и дру
гие руководители ссыла
лись, как правило, на 
плохую погоду, то нынеш
няя весна лишила их этой 
«завесы»: сухо, солнечно,
только работай. И обнажи
лась главная причина от
ставания — неорганизован
ность. И колхоз, таким об
разом, тянул район назад.

То же самое происходило 
и с посадкой картофеля. 
Тормозом на сей раз явля
лось уже другое хозяйство 
— колхоз «Заря», где толь- 
ко недавно приступили к 
этой работе.

Ну, а в сводке о поле
вых работах в vpaibe «сев 
корнеплодов» до 4 июня 
неизменно стоял прочерк. С 
мертвой точки дело сдвину
лось в колхозе «Рассвет», , 
где за последние дни тур
непс посеян на 25 гектарах. 
И надо признать: почва хо
рошо подготовлена. Высоко 
и. обязательство полеводов— 
получить с гектара не ме
нее чем по 300 центнеров.

Но жаль, что другие хо
зяйства медленно разёора- 
чиваются. Л ведь район при
нял ответственные социали
стические обязательства на 
первый год пятилетки. Их 
выполнение зависит от ре
зультата каждого дня.

О. ЛОГИНОВА.

На 90 процентов выпол
нен план сева кукурузы в 
Бакчарском районе. Это в 
среднем. А если взять от
дельные хозяйства, то кар
тина очень контрастная. Ес
ли совхоз имени Калинина 
завершил работы на куку
рузных полях, то в совхозе 
«Парбигский» они только 
начались.

Может быть, дело в том, 
что сами природные усло
вия вынуждают пребывать 
в раскачке? Трудно ска
зать, что думает об этом 
главный агроном совхоза 
Г. Д. Плотников, только вот 
соседний совхоз «Таежный» 
расположен еще севернее, а 
план сева кукурузы здесь 
выполнен.

Ни на одном гектаре пар
бигцы еще не посадили и 
картофель. Они, к сожале
нию, не одиноки. Такой же 
«результат» и у совхоза 
«Чернышовский». Хо, что 
по району процент посадки 
. картофеля вроде подходя
щий — 77, не должно вво
дить в заблуждение. Тут за
слуга совхозов имени Ка
линина, «Таежный», «Про
гресс». которые полностью 
посадили картофель. Кста
ти, совхоз имени Калинина 
посеял еще корнеплоды на 
1Q гектарах, что как раз и 
составляет 4 районных про
цента. Остальные хозяйства 
к этому севу еще не при
ступали. Чего ждут?

В. ВАРТАНЬЯН.

В нашем районе карто
фель надо посадить всего на 
20 гектарах. Свою норму 
пока . сделал один совхоз 
.«Молчановский» — 10 гек
таров. Столько же надо сде
лать и тунгусозцам и гек
тара три —  совхозу «Зна
мя». Этот незначительный 
объем работ почти полно
стью поручили школьни
кам. Ребята стараются. 
Только вот семян картофе
ля в совхозе «Тунгусов- 
ский» не хватило, но они 
договорились, с молчанов- 
цами — там возьмут... В 
общем, полу -с - 'ч , что хоть 
и невелик объем работ на 
картофельных полях, а мо
роки развели много. А сев 
корнеплодов еще не начина
ли.

Затянули в районе и пе
ревод скота на пастбища. 
Быстрее это сделали тунгу- 
соецы, и надои молока в 
этом хозяйстве после неко
торого спада стали уверен
но расти. Прибавка достиг
ла уже килограмма. А в 
«Молчановском» еще дер
жат коров во дворах: кор
ма, мол, есть, а трава плохо 
растет, потому ’ и не торо
пятся. Такое же настрое
ние и в совхозе «Знамя», 
хотя, кажется, всем ясно: 
чем больше коровы будут 
пастись на свежем возду
хе, тем лучше. Да и зчпас 
кормов неплохо бы придер
жать. А скотные дворы по
ра высвобождать для ре
монта.

Л. ЕРЕМИН.

В  Т о м с к о м  н а у ч н о м  ц е н т р е  А М Н  С С С Р

В Томском научном цент
ре АМН СССР состоялась 
встреча ученых-медиков 
города с членом-корреспон- 
дентом АМН СССР, заме
стителем директора Инсти
тута психиатрии АМН 
СССР М. Е. Вартаняном.

М. Е. Вартанян, участник 
международной конферен

ции «Врачи мира за пре
дотвращение ядерно» вой
ны», состоявшейся в марте 
нынешнего года в Вашинг
тоне. рассказал о вкладе со
ветских ученых в борьбу 
за мир, о решимости вра
чей и ученых-медиков из 
различных стран оградить 
человечество от смертонос

ного пламени ядернои ка
тастрофы.

Вторая часть выступления 
М. Е. Вартаняна была по
священа проблемам психиа
трической науки и основ
ным научным направлени
ям создаваемого в Томске 
филиала Института психи
атрии АМН СССР.

В ЛЕСНОМ 
ЦЕХЕ 

ОБЛЛСТИ
HiiiilHiilliillliriHlilllilllllilllilllillllHh

Вроде и ни к чему вспо
минать работу нашего ком
плекса в зимнее время, но 
я обращаюсь к тем дням, 
чтобы рассказать о просче
тах, последствия которых 
теперь сказываются, и о на
ших достижениях, благо
даря которым мы смогли 
улучшить вывозку даже в 
самых сложных условиях 
весеннего переходного пе
риода. Год мы начали с от
ставания. Были на то объ
ективные и субъективные 
причины. Нынче впервые 
проложили дорогу в урочи
ще, где лежали запасы вах
товой древесины. Места бо
лотистые, зима теплая. Ну
жны были тяжелые маши
ны, чтобы прикатать и 
подготовить трассу. Пона
чалу выручал колесный бо
гатырь К-701. Прекрасная 
скоростная машина, на ко
торой механизаторы труди
лись в две смены. Трактор 
использовался на дороге, а 
бульдозер высвобождался 
для подготовки подъездов к 
штабелям. Но вскоре К-701 
сломался, и мы оказались 
как без рук.
. Меры, конечно, приняли. 
Выпустили на трассу
МАЗ-509 с балластом, но 
прежнего эффекта не доби
лись. Постепенно, ценой
больших усилий водителей 
и всех работников ттзанс- 
портного комплекса, отста
вание удалось преодолеть. 
Уверен, что при старой ор
ганизации труда, когда
каждый водитель, оператор, 
дорожник, ремонтник ста
рался сам за себя, вряд ли 
удалось бы добиться успеха.

В Среднетымском лесо
пункте впервые в. районе 
был создан транспортный 
цех. И вот уже третий год 
работаем по прогрессивному 
методу . -— транспортным
комплексом. Вели вывозку 
в полном составе обычно с 
ноября до весны, теперь пе
решли на круглогодичную.

Т Р А Н С П О Р Т Н Ы Й
КОМПЛЕКС— ЛЕТОМ

Новая форма организации труда на вывозке древеси
ны — транспортные комплексы — прочно прижилась на 
Каргасокском лесопромышленном комбинате. Ее широ
кое применение помогло предприятию перевыполнить 
задание ударного трехмесячника и план с начала года. 
Работа транспортных коллективов продолжается и в 
летнее время. Самое крупное подразделение сейчас — 
комплекс А. В. Сухушина. Слово — его руководителю.

Сейчас в составе нашего 
комплекса 10 машин, кото
рые обслуживают 20 води
телей. Там же трудятся 
операторы челюстных по
грузчиков, ремонтники.
Бригаду водителей возглав
ляет коммунист Петр Ни
кифорович Ощеулов. Всегда 
и во всем впереди парт
групорг Владимир Алексе
евич Бурмак. Более 10 лет 
на лесовозных трассах Па
вел Александрович Лех. 
Опытные наставники подго
товили немало молодых во
дителей. Среди них можно 
отметить М. Абазова, В. Ко- 
стырева, В. Амет-оглы,
М. Заварзина.

У нас нет новых машин, 
и, чтобы продлить век лесо
воза, особенно в летние ме
сяцы, мы придаем боль
шое значение четкому,. сво
евременному техобслужива
нию. Ежедневно два автомо
биля проходят техуход. 
Этим занимается бригада 
цлесарей. Организовали ста
ционарный пункт профи
лактики и техобслужива
ния; для чего отвели специ
альный бокс и завезли обо
рудование для диагностики 
поломок.

Сложнее работать на вах- * 
товых участках: наш ком
плекс обслуживает Ванжиль 
и Косец. Но думаю, что и с 
этой задачей справимся. По 
крайней мере, начало обна
деживает. В мае вывезли 
более 13 тысяч кубометров, 
перевыполнив месячный
план. Всего с начала года 
на нашем счету свыше 78 
тысяч кубометров, что поч

ти на 4 тысячи больше за
дания.

Комплекс действует, со
вершенствуется. Но есть не
обходимость несколько пе
рестроить его структуру. 
Думается, надо Применить 
опыт Васюганского сплавно
го участка, где погрузка 
передана бригадам верхнего 
склада. При этом гораздо 
лучше укладываются штабе
ля, так как именно это ста
новится конечной фазой 
работы лесозаготовителей. 
А может быть, поискать 
другие способы, чтобы за
ставить лесосечные бригады 
укладывать лес более каче
ственно?

Беспокоит нас организа
ция ремонтной службы. Ни
как не .-. можем подобрать 
опытных работников. При
чина одна -— низкий зара
боток. Но ведь есть приказ 
по министерству назначать 
персональные оклады наи
более знающим и добросо
вестным ремонтникам. У 
нас есть такие люди.

В разгаре лето в лесу — 
время ударной работы. Ис
пользуя преимущества кол
лективной организации тру
да на вывозке, постараемся 
досрочно выполнить полу
годовое задание, с честью 
встретить наш профессио
нальный праздник — День 
работника леса.

А. СУХУШИН, 
начальник Среднетым- 
ского транспортного 
комплекса Каргасокско- 
го лесопромышленного 

комбината.

Народнохозяйственные поставки-под контроль!

Одних объяснений мало
Начиная с августа прош

лого года, Западно-Сибир
ское отделение Гослесоин- 
опекции проводит на Том
ском лесопромышленном 
комбинате . ежедневный 
контроль за отгрузкой кре
пежа шахтам страны. Из
лишне говорить, насколько 
важно для народного хо
зяйства безусловное выпол
нение плана поставок этой 
продукции. Есть соответст
вующее правительственное 
постановление, которое обя
зывает лесозаготовителей 
проявлять плановую дис
циплину. Однако ряд руко
водителей лесозаготовитель
ных предприятий, отдел 
сбыта объединения Томлес- 
пром неудовлетворительно 
контролируют ход поставок, 
не следят за выполнением 
плана во всей номенклату
ре. К числу наиболее от
стающих относится Томский 
лесопромышленный комби
нат. За 10 месяцев, минув
ших с августа прошлого го
да, на предприятии выпол
нили план поставок крепе

жа лишь в январе и февра
ле. Резко ухудшилась эта 
работа в марте и во втором! 
квартале текущего года.

Проанализируем обстанов
ку. В марте-'аяреле отста
вание по отгрузке крепежа 
составило 61 вагон. Очень 
плохо работали томичи в 
мае. В целом с 1 марта по 
20 мая не отгружено 4,8 ты
сячи кубометров крепежной 
стойки, или 81 вагон.

За этот же период други
ми сортиментами, в том 
числе и малоценными сор
тами круглого леса, на ком
бинате погружено 2.409 ва
гонов. Неужели нельзя бы
ло выделить необходимое 
для выполнения плана ко
личество вагонов? Безуслов
но, можно, если ■ бы на ком
бинате были по-настоящему 
озабочены выполнением 
важного задания.

Руководство комбината (и 
в первую очередь директор 
.В. А. Кузин) не принимает 
сколько-нибудь действенных 
мёр, чтобы ускорить от

грузку крепежа. Не прояв
ляет должной озабоченности 
и руководство объединения 
Томлеспром.

Отделение Гослесоинспек- 
ции нс раз обращалось в 
объединение Томлеспром 
(в том числе и к начальни
ку В. А. Глаэачеву), ставя 
в известность о крайне не- 

• удовлетворительной работе 
Томского лесопромышлен
ного комбината. Лесозагото
вители объясняли пшгчины 
срыва засортировкой кре
пежа в другие лесоматериа
лы, недопоставкой вагонов 
железной дорогой, завышен
ным планом поставок.

Нынче и вагонов хватало, 
и план реален, а отставание 
нарастает. Пора принять 
самые срочные меры. Нуж
ны не объяснения причин 
срыва поставок важнейшей 
продукции, а конкретные 
дела, строгий спрос с ви
новных.

* Г. ЛИТВИНОВ,
и. о, заместителя началь
ника Западно-Сибирско
го отделения Гослесо- 

инспекции.

Д е л а т ь
л ю д и

н у ж н
С т р о и т е л ь -  
п р о ф е с с и я г о р д  а я

е е
Эти слова для одних зву

чат отвлеченно, не касают
ся их души, не влияют на 
их жизнь, на поступки. Для 
других составляют сущест
во жизни, являются един
ственным и главным ори
ентиром.

Именно такие люди соб
рались в комсомольско-мо
лодежной бригаде Геннадия 
Алексеевича Будаева из 
СУ-12 треста Томскжил- 
строй. Коллектив растет 
прямо на глазах, добиваясь 
все новых трудовых побед.

Первый во всем, конечно, 
бригадир. Он томич. Рабо
тать начал рано. В шест
надцать лет уже стал сле
сарем на одном из том
ских заводов. Учился в ве
черней школе. Хотя и труд- 

. но было, хватило упорства 
получить среднее образова
ние. Три года служил в Со
ветской Армии, там стал 
коммунистом и на завод 
вернулся в звании младше
го лейтенанта. В июне 1971 
года по комсомольской пу
тевке пришел в СУ-1 тре
ста Томскпромстрой, участ
вовал в строительстве заво
да крупнопанельного домо
строения. Хороший специа
лист, уважаемый человек, 
умелый организатор...

Чтобы руководить брига
дой . (а , бригадиром Будаев

стал через восемь месяцев 
работы в СУ-1), надо само
му владеть всеми видами 
строительных работ и по
стоянно совершенствовать 
мастерство. У Геннадия 
Алексеевича высшие разря
ды плотника-бетонщика, 
каменщика, сданы экзаме
ны на стропальщика. По 
итогам десятой пятилетки 
он награжден орденом Тру
довой Славы III степени.

...Трудно шло строитель
ство Томского Дворца пио
неров. Стройка часто зами
рала, находились объекты, 
которые надо было сдавать 
раньше. Но бригада Будае
ва, перешедшая к том;' 
времени в СУ-12, остава
лась верна этой стройке, 
упорно шла к цели. Не 
опускались руки от всевоз
можных трудностей, неувя
зок,- от надоевших просто
ев.

Впрочем, к любой стройке 
отношение у бригады са
мое серьезное. Каждый до
рожит честью и авторите
том своего коллектива, ста
рается сделать для неге 
что-то хорошее. Самый 
главный критерий — рабо
та. Поэтому-то никто г 
бригаде не привык идти г 
отстающих, В прошлом году 
все повысили разряды, а 
значит, стали работать луч
ше.

В бригаде есть комсо
мольская группа, недавно 
создана партийная. Во гла
ве комсомольцев и комму
нистов — самые авторитет
ные, самые активные рабо
чие.

Комсорг Александр Крас- 
ноштаноз в бригаде с 1973 
года. Целеустремленный че
ловек. Закончил вечернюю 
школу, думает Поступать в 
коммунально - строитель
ный техникум.

— Из него выйдет нуж
ный стройке человек, хоро
ший специалист, — считает 
бригадир.

Мы долго говорили в 
бригаде об отношении к ра
боте, к жизни, учебе. При
ятно было слышать, что 
главное желание этих пар
ней — больше в жизни 
сделать, больше знать, 
больше уметь.

— Сейчас без учебы не 
обойдешься, — убежденно 
говорит Владимир Бембель. 
Он заместитель бригадира, 
кандидат в члены. КПСС 
-коро закончит ТИСИ.

Партгрупорг Александр 
Сычугов выбрал стройку 
после службы в армии 
Здесь уже вступил в ряды 
КПСС, учится в Еечерней 
школе, мечтает об институ
те.

Многие молодые строи
тели откладывают, учебу на 
лучшие времена, когда под
растут дети, будет отдель
ная квартира. У этих трех 
молодых людей пока нет 
таких условий, хотя у каж
дого есть семья. И все же4 
трудности учебе не по
меха. Успевают парни и 
общественными делами за
ниматься. Владимир Бем
бель — член бюро ВЛКСМ 
управления, Александр Сы
чугов — член постройкома, 
наставник, возглавляет 
штаб районного комсомоль
ского оперативного отряда. 
Александр Краеноштанов 
— дружинник. Я нс по
кривлю душой, если скажу, 
что такое активное отноше
ние к жизни у парней — 
от бригадира, у которого то
же масса поручений.

Берут пример с вожаков 
и остальные члены брига
ды. Почти у каждого, кроме 
работы, есть еще какое-ни
будь дело, которому тоже 
приходится отдавать свое 
силы.

Зашла речь об отдыхе 
любимых занятиях. И зде'сг 
дудаевцы не уронили чести 
коллектива. Народ в брига
де увлеченный. Все занима
ются спортом. Владимир 
Бембель, например, высту
пает в сборной волейболь

ной команде треста. Сычу
гов и Краеноштанов влюб
лены в фотодело. Владимир 
Погодаев и Юрий Мрачев- 
ский играют в инструмен
тальном ансамбле треста. 
Да всех увлечений не пе
речислить.

Сейчас этот коллектив 
сТроит общежитие. Работа 
организована подрядным 
методом. Главный пункт 
обязательств — досрочно, к

7 ноября, завершить план 
года. Будаевцы в себе уве
рены, потому что ведет их 
к цели человек, умеющий 
преодолевать трудности, ма
стер своего дела, научив
ший их любить свой труд; 
гордиться своей професси
ей.

В. н о в о к ш о н о в .

• НА СНИМКЕ автора: 
бригадир Г. А. Будаев.

/ \
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С тройиндустрия — ударный ф ронт

Ц Е Н А
М И Н У Т Ы
р а с т е т  с к а жд ым д не м  
на реконструкции завода КПД

Если оценивать сделан
ное строителями на пло
щадке завода КПД за ми
нувшие пять месяцев, то 
особо радоваться не прихо
дится. Целевая задача всех 
участников реконструкции— 
за первые шесть месяцев 
освоить план года (1.509 ты
сяч рублей) с тем, чтобы 
вторую половину года ра
ботать на объектах второй 
очереди завода.

Сегодня ситуация такова, 
что в июне на строительно
монтажных работах надо 
будет «поднять» объемы 
стоимостью около 350 тысяч 
рублей. Это почти вдвое 
больше, чем было освоено 
в мае. Тем не менее воз
можности для решения этой 
задачи есть. Май ушел на 
подготовку фронта работ. 
Основные объемы выполнял 
генподрядчик — СУ-1 тре
ста Томскпромстрой. Сейчас 
задейстзоганы все субпод
рядчики. Их задача — на
верстать время и сделать 
все зависящие от них. объе
мы.

Трест Томскпромстрой в 
основном решил вопросы по 
обеспечению стройки мате
риально-техническими ре
сурсами. Материалы по
ступают в соответствии с 
недельно-суточным графи
ком. Не хватает людей, но 
и эта проблема решается. . С 
первого июня трест подклю
чил для работы на площад
ке бригады СУ-3. Руковод
ство СУ-1 должно обеспе
чить новых судподрядчи- 
ков совершенно. конкрет
ными заданиями. Только 
при этом условии можно 
будет ждать эффекта от 
притока новых сил. Кроме 
того, в июле на КПД. при
ходит студенческий строи
тельный отряд, который бу
дет занят на общестрои
тельных работах. Короче, 
сейчас делается все для то
го, чтобы строительство шло 
на каждом объекте пуско
вого комплекса.

В гйёСтом и седьмом при1 
летах практически законче
на подготовка фундаменвов 
под оборудование. Осталось 
сделать полы — и • можно 
будет монтировать оборудо
вание. Сейчас здесь идут 
сантехмонтажные и венти
ляционные работы. Заказ
чик уже создал, хотя и с 
опозданием, руководящую 
группу будущего производ

ства.' Ее задача — контро
лировать ход строительства 
и принимать технические 
решения по моЬтажу тех
нологического оборудования.

Постоянное присутствие 
технолога на площадке, не
обходимо потому, что уже 
сейчас возникают неувязки: 
проект расходится с пас
портами поступившего обо
рудования. Если сейчас не 
скорректировать некоторые 
моменты, при монтаже 
придется тратить и время, 
и силы на переделку.

В ходе работ мы посто
янно ищем более современ
ные технические решения 
некоторых вопросов. Напри
мер, внеплощадочную теп
лотрассу сделали на буроза
бивных сваях. Такой вари
ант позволил очень быстро 
выполнить опоры под ма
гистраль без затрат ручного 
труда. Асбошиферные пере
городки, отделяющие седь
мой и восьмой пролеты, за
менили на трехслойные с 
оцинкозанной поверхно
стью, не требующей допол
нительной отделки. Вместо 
обычного остекления приме
нили стеклоблоки. Начина
ются кровельные работы. 
Здесь для утепления будем 
использовать пенополисти
рол, на который будем сте
лить наплавленный рубе
роид. Этот процесс механи
зирован, опробован на 
строительстве первой очере
ди свинокомплекса на 108 
тысяч . голов. На этой опе
рации опять же сэкономим 
такое дорогое для нас вре
мя. 1

К сожалению,, часто на 
площадке дело стопорится 
из-за взаимных придирок 
исполнителей. Конечно, из
держки производства, сры
вы технологического про
цесса неизбежны, ведь ре
конструкция идет в очень 
стесненных условиях. Но 
для всех нас важен ко
нечный результат — сда
ча в этом году новых ли
ний, которые позволят до- 
вест# производство деталеймы 
КПД! до 225 тысяч квад
ратных метроз. Поэтому. 
субподрядчики; должны
сейчас действовать по сов
мещенным графикам, то 
есть не дожидаться стопро
центного предоставления 
фронта работ. Мы уже не 
имеем возможности тратить 
время на выяснение отно

шении, главное сейчас — 
дело.

Претензии можно предъ
являть не только субпод
рядчикам. Коллектив ген
подрядного СУ-1 (начальник 
В. В. Логунов) затянул сда
чу под монтаж тепломаги- 
страли, еще не приступал к 
реконструкции кассетного 
цеха, медленно строит 
оклад керамзитового гра
вия, а этот объект нужно 
закончить до начала рабо
ты первой очереди нового 
производства.

Хочется особо сказать о 
руководстве реконструкци
ей. Штаб, возглавляемый 
главным инженером Том
ского территориального уп
равления ' строительства 
Б. А. Мальцевым, поистине 
стал главным органом 
стройки. Объект сложен в 
исполнении,. буквально
каждый день штабу прихо
дится решать все новые 
сложные вопросы, и каж
дый находит верное реше
ние. Есть технологические 
карты, сводный проект ор
ганизации работ, графики— 
все это позволяет четко 
контролировать сделанное 
каждым участником.

На стройплощадке еже
дневно подводят итоги со
циалистического соревнова
ния. Чаще всего лидируют 
бригады А. Тодорова, Н. Ян- 
сона, А. Кряка из СУ-1 
и монтажники А. Зань- 
кова из Сибстальконструк- 
ции. Хотелось бы, ко
нечно, чтобы число лиде
ров увеличилось, чтобы и 
другие коллективы работа
ли, как передовики. Сейчас, 
в общем-то, для этого есть 
все условия — и непосред
ственно производственные, 
и бытовые.

Основная задача всех 
строителей •— сдать ком
плекс первой очереди под 
пусконаладку не позднее 
августе!. Для этого нужно 
форсировать работы на 
всех направлениях. В крат
чайшие сроки необходимо 
выполнить строительство 
ряда объектов. Очень важ
но. наппимер, для нормаль
ной работы строителей и 
эксплуатационников, чтобы 
коллектив Сибнефтехим- 
монтажа перенес часть вну- 
трнплощадочной теплотрас
сы уже сейчас. Производ
ственно - распределитель
ное управление Минмон- 
тажспецстроя должно ре
шить вопрос о досрочной (в 
июне-июле) комплектации 
оцинкованным металлом 
тепломагистрали завода. 
Надеемся мы и на помощь 
Томскстройкомплекта. Нуж
ны материалы для изготов
ления нестандартного обо
рудования, которое необхо
димо монтажникам.

Словом, следует опера
тивнее решать все пробле
мы. чтобы выполнить -взя
тые обязательства—освоить 
в этом году 3.5 миллиона 
рублей и сдать в эксплуата
цию пусковую очередь заво
да КПД.

А. ЗАЙЦЕВ, 
главный инженер тре

ста Томскпромстрой.
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С т е н о г р а ф и ч е с к и й  о т ч е т
о работе X X V I  съезда КПСС

Вышел в свет первый том 
стенографического отчета о 
работе XXVI съезда Ком- 

. мунистической партии Со
ветского Союза.

В первый том вошли всту
пительное слово Генераль
ного секретаря ЦК КПСС 
Л, И. Брежнева при откры
тии съезда, выступление 
члена Политбюро ЦК КПСС, 
секретаря ЦК КПСС М. А. 
Суслова, доклад товарища 
Л И, Брежнева «Отчет 
Центрального Комитета
КПСС XXVI съезду Комму
нистической партии Совет- 

‘ского Союза и очередные 
задачи партии в области 
внутренней и внешней 
политики», отчет Цент
ральной ревизионной ко
миссии КПСС, с кото

рым , выступил председа
тель комиссии Г. Ф. Си
зов. Публикуются доклад 
мандатной комиссии съезда, 
выступления по Отчетному 
докладу ЦК КПСС и Отчет
ному докладу Центральной 
ревизионной комиссии
КПСС.

В книгу вошли резолю’Ция 
съезда по докладу товарища 
Л. И, Брежнева, постановле
ние съезда о подготовке 
новой редакции Програм
мы КПСС, постановление 
съезда по отчету Централь
ной ревизионной комиссии 
КПСС, выступления иност
ранных гостей, приветствия 
съезду.

Книга выпущена Изда
тельством политической ли
тературы.

(ТАСС).

Ф И Л Ь М

О  П А Р Т И Й Н О М  С Ъ Е З Д Е
Убедйтельной демонстра

цией монолитного единства 
партии и народа стал XXVI 
съезд Коммунистической 
партии Советского Союза. 
Этому историческому собы
тию посвящена новая пол
нометражная кинолента
«Съезд партии Ленина», соз
данная на Центральной сту
дии документальных филь
мов.

Языком кинопублицисти
ки фильм повествует о не
устанной деятельности
КПСС и Советского государ
ства. направленной на по
строение коммунистического 
общества в нашей стране, 
на укрепление дружбы и 
взаимопонимания между
народами. Экран переносит 
зрителей в Кремлевский

Дворец съездов, воссоздает 
атмосферу особого творчес
кого подъема, партийной 
принципиальности и дело
витости, в которой проходи
ла работа высшего форума 
советских кбммунистов.

Кинокадры запечатлели 
выступление товарища Л. И. 
Брежнева с Отчетным док
ладом ЦК КПСС, в котором 
дана глубокая, всесторонняя 
оценка нынешнего этапа 
социально - экономического 
развития нашей страны, по
ложения в мировом комму
нистическом движении, сос
тояния дел на международ
ной арене.

Над фильмом работали 
режиссер Б. Рычков, жур
налист Е. Самойлов, глав
ный оператор И. Бганцев.

(Корр. ТАСС).

К о с м и ч е с к и е

э к с п о н а т ы

томского музея
На днях директор об

ластного краеведческого 
музея Ф. И. Литвенко и 
сотрудник музея Г. А. 
Шатрюк побывали в гос
тях у космонавта Нико
лая Николаевича Рука
вишникова в Москве. 
Наш знаменитый земляк 
любезно передал музею 
мандат делегата XXVI 
съезда КПСС, другие 
экспонаты, многие из ко
торых побывали в кос
мосе: скафандр, костю
мы, в которых работал во 
время полетов, бортовую 
тетрадь, хлеб в тюбиках, 
сувениры, фотографии.

Сотрудники музея . го- 
тозят выставку, посвя
щенную делегату XXVI 
съезда партии, дважды 
Герою Советского Союза, 
почетному гражданину 
Томска Н. Н. Рукавиш
никову. На выставке бу- 

• дут представлены и ма
териалы о пребывании 
Николая Николаевича в 
Томске.

К. САМОЙЛОВ.

2. З Е М Л Я  В З Ы В Я Е Т
Прямо за околицей Коло- 

минских Грив — большой 
пустырь, гектаров триста. 
Один край его скатывается 
в овраг, другой упирается в 
лес, а от села он отчеркнут 
дорогой, по которой вот 
уже восьмое лето ездят 
почти одни мелиораторы: 
с 1973 года земля эта от
торгнута от совхоза. На об
ширном высоком поло ре
шено было , создать долго
временное культурное паст
бище (ДОКП), чтобы совхоз 
получал с него обильный и 
гарантированный зеленый 
корм для молочного ком
плекса. Идея сама по себе 
заманчива. Но пока что вид 
этого пустыря ничего, кро
ме горечи, не вызывает...

На том краю, что ближе 
к селу, выстроились, обра
зуя букву «П», вагончики. 
В них тоже запустение. Но 
в одном гремит музыка. За
ходим в него с секретарем 
совхозного парткома Г. 3. 
Скворцовым. Такая сцена: 
на кроватях, в верхней оде
жде врасхлест ' лежат два 
молодца, спят богатырским 
сном, хотя еще полдень...
Третий отрешенно сидит 
против телевизора. Кое-как 
удалось вытянуть из него 
имя — Мартын Мартыно
вич Сейлер. Он .шофер вон 
того крытого грузовичка, на 
котором возит вот этих пар
ней в столовую. Они—-свар
щики. «Сел аккумулятор», . 
новый еще не привезли,
они и отдыхают... Как на 
курорте. Ешь, спи, смотри 
телевизор. А на обед даже 
и ходить не надо: подве
зут и увезут. К тому же 
еще и зарплата идет с раз
ными там полевыми над
бавками.

Так было в мае. Так бы
ло в апреле. Так было и 
год назад...

Но что все-таки сделано 
на этом ДОКП, которое ме
лиораторы Усть-Бакчарско- 
го СУ-13 объединения Со- 
юзтомекмелиорация долж
ны были сдать в эксплуа
тацию в 1980 году?

— Пруд сделали, — гово
рит главный агроном совхо
за Александр Яковлевич 
Губин. —■ Правда, года три 
подряд плотину прорывало, 
но все-таки укрепили. Зда
ние насосной станции выло
жили' из кирпича. Трубы

К о л о м и н с к и е
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было повели из пруда вверх 
на поле, но оказалось, что 
не там... Ну, и канавы кое-,
где прорыли. Это все и за# 
год можно было сделать, а 
тут — восемь лет...

Пруд действительно си
неет на дне глубокого, пе
регороженного насыпью ов
рага. Вдоль и поперек поля 
с одного его края прорыты 
и канавы для магистраль
ных труб. Кое-где эти тру
бы проброшены над канава
ми, на перекладинах, но 
они изогнулись, провисли, 
как плети. А канавы запол
нены застойной водой, обва-' 
лились — их надо копать 
снова. Поле, будто изрытое 
огромными кротами, с коа- 
ев все гуще зарастает ку
старником — надо снова 
корчевать... И горы выво
роченной глины, ржавею
щие трубы, оплывшие кана
вы еще сильнее подчерки
вают унылость и заброшен
ность этого пустыря.

— Обидно еще и то, — 
говорит Губин, — что у нас 
там похоронено 180 гекта
ров пашни, которая так и 
числится за совхозом как 
действующая. И на нее де
лим урожай с других по
лей. Траву бы посеять там, 
клевер —  и то была бы 
польза. И никто не знает, 
когда и в каком виде эта 
земля возродится. А сколь
ко денег уже в нее зарыто!

Такое отношение к земле, 
кроме всего прочего, разла
гающе действует и на сов
хозных механизаторов.
Брак и в собственной рабо
те на фоне этого безобразия 
иному уже не кажется не
дозволенным... .

С увеличением поголовья 
скота и ростом его продук
тивности в совхозе все 
больше обостряется пробле
ма создания поочной кор- 
мозой базы. Права Раиса 
Павловна Зварыгина: земля 
таит основные резервы раз
вития хозяйства. В общем- 
то, утодьями совхоз не оби-

Свою тр удовую  биографию А. И. Липовкина начинала 
ученицей в бригаде отделочников управления Химстрой. 
Специальностью овладела быстро и восемь лет проработала 
на стройке. Ее муж Михаил Николаевич после окончания 
техникума был направлен в ГПТУ-2 7  мастером производст
венного обучения электромонтажников, а через год перешла 
в это учили щ е с базового предприятия и А левтина Иванов
на. За восемь лет  она добилась больших успехов в учебно- 
воспитательной работе. Ее гр уппа отделочников второго к у р 
са —  одна из л у ч ш и х  в училище. А. И. Липовкина —  от 
ли чни к  профтехобразования Р СФСР, она награждена ме
далью «За трудовое отличи е».  Алевтина Ивановна ведет 
большую работу в месткоме профсоюза.

Фото В. Кровелыдикова.

П О  С Л Е Д А М  Н А Ш И Х
В Ы С Т У П Л Е Н И Й

« О т  лине йк и до линейки»
Статья под таким назва

нием была опубликована б 
газете «Красное знамя» 23 
мая. Редакция получила от
вет из Октябрьского райко
ма КПСС г. Томска, в кото
ром говорится:

Статья «От линейки до 
линейки» обсуждена на за
седании бюро райкома 
КПСС, на которое были, 
приглашены директора и 
секретари партийных орга
низаций школ района.

В ходе обсуждения отме

чено, что факт антипедаго
гических действий директо
ра школы № 38 коммуниста 

- Т. П. Миловановой по от
ношению к ученицам дей
ствительно имел место. За 
педагогическую бестактность 
Т. П. Миловановой решени
ем бюро райкома КПСС ■ 
объявлен выговор.

Принято к сведению, чт; 
партийная организация
школы № 38 обсудила дан
ную статью и указала сек
ретарю партийной организа

ции М. К. Мирошниковой 
на необходимость усиления 
контроля за деятельностью 
администрации и повыше
ния уровня воспитательной 
работы в педагогическом 
коллективе.

Бюро райкома партии по
требовало от районного от
дела народного образования 
целенаправленной и систе
матической работы с руко
водящими кадрами учебных 
заведений района.

Отделу пропаганды и аги
тации райкома КПСС пред
ложено усилить контроль 
за деятельностью партий
ных организаций школ.

В коллективах школ рай
она пройдут открытые пар
тийные собрания с обсужде
нием данного вопроса.

Н. ЛАРИЧЕВА,
секретарь Октябрьского 

райкома КПСС.
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жен. Нынче только под 
зерновые ушло 5.530 гекта
ров, 600—занято подсолнеч
ником. не одна сотня гекта
ров засеяна однолетними 
травами — с них пойдет 
сырье для АВМ. Немало 
лугов занято и многолетни
ми травами. Отведено до
статочно земли и под зеле
ный конвейер, корнеплоды, 
рапс, кормовое просо... Ина
че говоря, совхоз использу
ет все возможности, чтобы 
заготавливать полноценный 
корм. Но здешние почвы 
родят неважные урожаи. 
Низка еще продуктивность 
полей и лугов. Что сам сов
хоз предпринимает, чтобы 
поднять ее?

Александр Яковлевич, 
долгие годы работавший 
управляющим Коломино- 
гривским отделением и уже 
шестой год возглавляющий 
агрономическую службу 
совхоза, доволен, что уда
лось заметно улучшить 
культуру земледелия. Во- 
первых, появились пары — 
615 гектаров. Пусть это все
го 5 процентов от посевной 
площади, но ведь раньше и 
этого не было. Раньше кле
верные луга лет по пять 
мусолили, теперь на третий 
год распахивают. Нынче, 
например, около тысячи 
гектаров распахали и 
столько же засеяли вновь. 
Значит, и клевера будут, и 
предшественник хороший. 
Нынче же два отделения 
Сухолуговское и Ермилов- 
ское—перешли на культива
цию полей в двух направ
лениях, а не пылили лу
щильниками...

— Этой весной, — рас
сказывает Губин, — мы ра
ботали ня полях нс ради 
сводки... И, пока нс закры
ли влагу на всех площа
дях, за другие работы не 
брались. Поедпосевлое боро
нование было обязатель
ным —пока оно не заканчи
валось, сеялки не пускали. 
А потом прикатали поля.

И органики поля получи
ли гораздо больше прежне
го. Только своими силами 
совхоз вывез 29 тысяч тонн 
(при задании 7 тысяч). Ну 
и помогло немного отделе
ние Сельхозхимии — 8 ты
сяч тонн. Если раньше сов
хозные механизаторы все 
больше надеялись на «дя
дю», то нынче произошел 
как бы перелом: поверили,
что и сами могут. К тому 
же и семена совхоз обно
вил: теперь только элита и 
первой репродукции. Мож
но заниматься и семеновод
ством.

Только вот самим гото
вить первоклассные семена 
мешает вроде бы незначи
тельное, но вместе с тем 
существенное обстоятельст
во: на сушилках нет тер
мометров — трудно регу
лировать- температурный 
режим. В прошлом году в 
Васильевне из-за этого «пу
стяка» остались без семян... 
А протравливание семян 
весной сдерживает то, что 
нет на машинах дозаторов, 
вручную это делать — лю
ди задыхаются...

Не хватает полям мине
ральной подкормки. Кис
лые, подзолистые почвы 
требуют больше фоссЪрросо- 
держащих удобрений, из
весткования. Удобрения в 
совхозе доставляются цент- 
розавозом, Богашевским от
делением Сельхозхимии. Но 
почему-то только наполо
вину выполняются заявки. 
Да и возят кое-как, в изор
ванной таре, россыпью. 
Гранулированный суперфос
фат привозили, например, 
слежалый, пополам со сне
гом. Как такой вносить в 
рядки с семенами? И хо
телось бы минеральными 
удобрениями подкормить 
не только поля, но и луга. 
(Недавно появилась воз
можность дать земле новый 
вид подкормки — типа ра
кушечника, обнаруженного 
на болоте близ Чемочдаев- 
ки. И анализы вроде хо
рошие. Вот если возьмется 
за это дело Сельхозхи- 
мия.„)

Посевные площади в 
совхозе уже несколько лет 
не расширяются, а нужда в 
этом есть. Нужно улучшать 
конфигурацию полей. Но... 
ком”?. Мелис "тары  за это 
не берутся: им, видите ли, 
не выгодно крутиться на 
какой-то сотне гектаров, 
подавай простор. А у само
го совхоза нет соответству
ющей техники. Невольно

вспоминаются те времена,
когда на севере работала
лугомелиоративная стан
ция. Конечно, она была ма
ломощной, не то, что ны
нешняя Союзтомскмелиора- 
ция с многотысячным кол
лективом, современной тех
никой И собственной строй
индустрией, но эта ЛМС хо
тя и понемногу, но все при
бавляла хозяйствам пахот
ной землицы. Теперь же 
все наоборот...

Тревожит состояние лу
гов.* В совхозе их 2.700 гек
таров. Можно немало взять 
сена, в достатке. Но луга 
зарастают. Да̂  и трудно 
поднят)? урожайность трав 
без включения лугов в сё- 
вооборот. Так или иначе, а 
их улучшать надо. Нужны 
ведь еще и пэстоища.

Мелиораторы пробовали 
на полутора тысячах гек
таров срезать кочку. Но 
опять-таки дело до конца 
не довели. И с сенокосной 
техникой на эти луга уже 
не въедешь. Жаль. Ведь по
ловина сенокосных угодий 
находится за Осью — дале
ко и неудобно. К тому же 
это не все совхозные луга, 
часть их он арендует... Но 
зачем же нести лишние за
траты, когда под боком 
можно привести в порядок 
землю? Например, в Лебо- 
терской пойме мелиорато
ров ждут 800 гектаров. Их 
надо осушить. Есть уже и 
ттрос'стг-г 'ч-г?детн-я докумен
тация. Все есть, только не
кому работать.

Нет, совхозу при созда
нии кормовой, базы для мо
лочных комплексов без по
мощи мелиораторов не 
обойтись. Он просит, тоебу- 
ет эту помощь, но и огля
дывается на коломииогрив- 
ское ДОКП: не обернутся 
ли мелиоративные пробы 
новым надругательством 
над землей?

...Дня через три, проезжая 
мимо тех вагончиков на 
краю пустыря, я увидел ту 
же картину. Застывшая 
техника, ни души, слышен 
один телевизор; Покой... Да 
еще услужливо' стоит на 
дороге машина, чтобы от
везти уставших от безделья 
сварщиков на обед... И сре
ди ьесеннего цветения, ког
да вокруг на полях нежи
лась на солнце зелень 
всходов, на этот одичавший 
пустырь было больно смот
реть. Казалось, сама земля 
взывает о помощи.

А. СОЛОВЬЕВ, 
паш спец. корр.

Совхоз «Коломииский».
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В руках у хирурга—бле
стящая хромированная де
таль причудливой формы.

— Это эндопротез колен
ного сустаБа, — поясняет 
Юрий Владимирович Ланц- 
ман. — Иногда мы бываем 
вынуждены удалить у боль
ного человека пораженный 
опухолью сустав и тогда 
заменяем его искусствен
ным. Вот, видите, здесь 
вмонтирован шарнир, чтобы 
можно было сгибать ногу в 
колене. А вот это, — пока
зывает он металлический 
«гриб» с вращающейся 
шляпкой, — тазобедренный 
сустав. Понятно, эти проте
зы далеки от совершенства. 
Человеку тяжело носить з 
себе столько металла, дви
жения его ограничены. 
Кроме того, искусственные 
суставы не вечны — быстро 
израбатываются, расшаты
ваются. Естественно, встает 
вопрос о пересадке настоя
щих костей и суставов...

Профессор доктор меди
цинских наук Ю. В. Ланц- 
ман руководит отделение?,i 
общей онкологии Сибирско
го филиала Всесоюзного 
онкологического научного 
центра Академии медицин
ских наук СССР, Под его 
началом работают канди
дат медицинских наук, 
старший научный сотруд
ник Альберт Тигранович 
Адамян, онколог первой ка
тегории Валентин Евгенье- 
вич Парамонов, Роза Ан
дреевна Шагиахметова, Еле
на Владимировна Мариц- 
кая, Григорий Натанович 
Биндерис, Александр Ни
колаевич Новицкий. Не
большой коллектив ученых 
и врачей занят рядом про
блем, разрешение которых 
позволит медицине сделать 
еще один шаг в изучении и 
преодолении грознЬго врага 
человечества — раковой 
опухоли. Вместе с коллега
ми из Новосибирска том
ские онкологи разрабатыва
ют новые методы диагно
стики и лечения больных с 
опухолями позвоночника. 
Договор содружества с по
литехническим и медицин
ским институтами Томска 
объединил врачей, химиков 
и конструкторов общей це
лью: создать совершенный
полярограф — прибор, ко
торый позволил бы док
торам быстро и безошибоч
но ставить диагноз, основы
ваясь на процентном содер
жании кислорода в тканях. 
По совместному советско- 
американскому протоколу 
идет кропотливая работа:

сравниваются четыре раз~- 
личных метода оператив
ного лечения и химиотера
пии рака молочной железы. 
Ну и, наконец, костно-пла
стические операции.

Пересадка костной ткани 
человека для заживления 
переломов используется хи
рургами давно. И в Томске 
не раз проводились опера
ций, когда частичка «ауто
кости» (то есть собствен
ной) вживлялась в место 
перелома. А пересадка 
крупных фрагментов ко
стей, полусуставов — то, о 
чем издавна мечтали хцт 
рурги и ортопеды, — слово 
в хирургии довольно новое.

— Уникальными эти опе
рации, назвать нельзя, — 
говорит Ю. В. Ланцман. — 
Травматологи и ортопеды 
ведущих клиник страны 
активно занимаются пере
садкой костей. Но томские 
врачи раньше в костно
пластическую хирургию 
не внедрялись. А сейчас, с 
созданием филиала Всесо
юзного онкоцентра, мы про
вели уже двадцать девять 
операций по аллотранспл-ан- 
тации костей и полусуста
вов.

Юрий Владимирович по
казывает рентгеновские 
снимки, сделанные до опе
рации, сразу после нее и 
несколько месяцев спустя. 
Вот безобразным пятном 
расплылась на кости опу
холь, которую необходимо 
удалить, чтобы спасти че
ловеку жизнь. Но как это 
сделать, не прибегнув к 
ампутации? Если, есть хоть 
малейшая надежда оставить 
обществу полноценного чле
на, врачи делают все воз
можное. Недаром эти опе
рации называются «сберега
тельными». Тщательно, с 
ювелирной точностью отсе
кается пораженная часть 
сустава, и остается тончай
шая костная пластинка на 
хряще на снимке она 
видится легким очертанием. 
Это — условие того, что 
пересаженный сюда алло
трансплантат надежнее 
приживется. И вот итого
вый снимок: здоровый су
став, и только тени неболь-’ 
ших креплений говорят о 
перенесенной операции.

— Представляете, — рас
сказывает Ю. В. Ланцман,_
человек к нам поступил 
инвалидом. Жизнь капита
на речного флота была под 
угрозой: опухоль кости.
Решились на сохранную 
операцию с пересадкой ал
лотрансплантата, Опера-

.. . яэчетеШ
!' ., Ч'.НЖШЬция сложнейшая, тревог

было много. Результат же 
получился отличный. Уле
тел на днях наш подопеч
ный на самолете в свой 
Средний Васюган. Никакого 
костыля ему не понадоби
лось. Да какой там костыль 
— будет он водить свой 
теплоход по северным ре
кам, как и прежде! Навер
ное, ради одного этого нам, 
врачам, стоит жить и ра
ботать...

Черные пластинки с рас
плывчатыми очертаниями 
для Юрия Владимировича 
не просто документальное 
подтверждение работы от
деления. Это темные, стра
ницы человеческой драмы, 
ход которой он и его колле
ги надеются изменить. За 
каждым снимком — чья-то 
боль, чья-то вера...

Операционный блок фи
лиала онкоцентра оборудо
ван по последнему слову 
отечественной и зарубеж
ной медицинской техники.
Здесь и осветительные лам
пы с телевизионными уста
новками, позволяющими на
блюдать на экране ход one- j,
рации, и  рентгеновский ап
парат с электронно-опти
ческим преобразователем.
И операционная установка, 
в которой вместо скальпеля 
действует луч лазеоа. Сей
час профессор Б. Н. Зыря
нов вместе с учеными Том
ского академгородка ра
ботает над созданием ла
зерного скальпеля на гиб
ком шланге-световоде, ко
торый даст хирургу боль
шую свободу манипуляций.
Причем луч лазера" на па
рах металла будет види
мым.

После ' операции больного 
переводят в реанимацион
ное отделение, которое то
же напоминает пульт вы
числительного центра.
Современная следящая си
стема позволяет дежурному 
Доктору наблюдать одно
временно за всеми шестью 
пациентами, находящимися 
в реанимационных боксах. 
Малейшие изменения пуль- 
са, давления, температурь!, 
состояния сердца и органов 
дыхания мгновенно регист
рируются на табло.

Умные руки врачей воору
жены сегодня новейшей ап
паратурой. Система совре
менных знаний - в сочетании 
с большой человеческой ду
шой — вот залог того, что 
томские онкологи сделают 
свой собственный шаг в 
борьбе с раковыми опухо
лями.

О. КУРБАТСКАЯ.

' Ш ё-'J
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ПОКА НЕ ВЫРУБЛЕН КЕДР
В сентябре в Томске состоится Всесоюзная научно- 

практическая конференция «Проблемы комплексного ис
пользования кедровых лесов». Создан оргкомитет по 
подготовке и проведению форума лесоводов страны. Вы 
отуплением В. К. Карпова мы начинаем обсуждение 
вопросов охраны, рационального использования и вое- 
становления кедровников области.

В ЕДР. Что может срав
ниться по красоте и 
величию с этим си- 

бирским деревом! «Как зо
лотой сон своего детства, я 
вспоминаю кедросады под 
Томском — разреженные, 
чистые, без единого мертво- 

. го сучка», — пишет В. Чи
вилихин. А вот как писал о 
кедре Д. Мамин-Сибиряк: 
«Особенно хороши темные 
Сибирские кедры, которые 
стоят там и сям на берегу, 
точно бояре в дорогих, зе
леных бархатных шубах».

Трудно оценить пользу 
кедровых лесов для челове
ка. Поистине это кладовая, 
из которой мы черпаем да
ры природы — орехи, гри
бы, ягоды, лекарственные 
растения, пушнину. Кедр — 
единственное у нас каран- 

^дашное дерево. Он полон 
тайн. Мало кто знает, что 
б кедровой посуде долго не 
скисает молоко. В шкафу 
из кедровой древесины не 
заводится моль. Клещ и 
комэо боятся запахов смо
лы, а пчелы, наоборот, л^ч- 
ше всего чувствуют себя в 
кетовом  улье.

Площадь кедровых лесов 
области превышает 3 мил
лиона гектаров с запасом 
древесины 665 миллионов 
кубометров. Это пятая часть 
всех лесов. Нет другого 
края в Сибири, где бы доля 
кедра в лесном фонде бы
ла так велика. Кедровые 
леса имеют исключительно 
важное народнохозяйствен
ное значение.

Забота о кедре — дело го
сударственное, дело всего 
народа. Еще в первые годы 
Советской власти в 1921 го
ду В. И. Ленин подписал 
постановление Совета Тру: 
да и Обороны об охране и 
разумном использовании 
кедра. В настоящее время 
огромен интерес к судьбе 
сибирского кедра. Только за 
последние три года вышло 
три правительственных по
становления. В июне 1980 
года вопрос об улучшении 
комплексного использова
ния и охраны лесов рас- 
смотцен на бюро обкома 

.Л КПСС.
В результате использова

ние плодового дерева на
ших лесов несколько улуч
шилось. В шести районах— 
Томском, Кожевниковском, 
Шзгарском, Асиновском, 
Зырянском, и Кривощеин- 
екзм—оубка запрещена со
всем. На 146 тысяч гекта
ров расширена плошадь 
ооехопромысловых зон,
причем более половины ле
сов выведено из состава 
сырьевых баз объединения 
Томлгспром. В шести лесхо
зах возраст рубки повышен 
до 200 лет, что также дало 
возможность сохранить око
ло 37 миллионов кубомет

ров. За последние три года 
рубка сократилась с 10 до 
6 тысяч гектаров.

«В лесном хозяйстве, — 
записано в решениях XXVI 
съезда КПСС. — одной из 
важнейших задач является 
обеспечение постепенного 
перехода к ведению его на 
принципах непрерывного и 
рационального лесопользо
вания, улучшения качест
венного состава лесов, вы
ращивания молодняка цен
ных древесных пород на 
площади не менее 8 мил
лионов гектаров...»

Эти требования обязыва
ют лесоводов области уд
воить и утроить свои уси
лия в деле рационального, 
хозяйского применения дре
весины. и прежде всего кед
ровой. К сожалению восста
новление этих лесов идет 
медленнее, чем хотелось 
бы, а многие вопросы их 
комплексного использования 
еще ждут своего решения. 
Возьмем количественную 
сторону. За минувшие де
сять лет заложено 25 ты
сяч гектаров сеянцев, на 40 
тысячах гектаров сохранен 
подрост. За это же время 
вырублено более 80 тысяч 
гектаров кедра. Тревожит 
не только непреодоленный 
пока разрыв между рубкой 
и восстановлением, но не
равноценность замены. Мы 
уничтожили спелый, плодо
носящий лес, а вместо него 
имеем пока площадь, заня
тую культурами, которые 
через век станут приносить 
урожай. Значительная часть 
их погибнет от вредителей, 
пожаров, будет вытеснена 
лиственными породами. По
этому усилия лесоводов, 
ученых, Хозяйственников 
должны быть направлены 
сейчас на восстановление и 
охрану лесов в самых ши
роких масштабах.

Естественное возобновле
ние кедра затруднено. Его 
семена тяжелы, распростра
няют их птицы и предста
вители животного мира. 
Нужна энеогичная помощь 
человека. Однако лесоводы 
нередко бессильны оказать 
такую помощь. Почему? 
Кедр, как правило, растет 
на переувлажненных поч
вах. @«едоЕате.1йно,в-( ;рубят‘ 
его зимой. А как попасть в 
лесосеки летом? 'Кроме того, 
для подготовки почвы тре
буется специальная техни
ка, которой лесхозы не рас
пад яга ют.

Приходится размещать 
культуры в лесах другого 
типа, что, конечно, не спо
собствует возобновлению. 
Большое количество сеян
цев погибает из-за того, что 
на неочищенных делянах 
невозможно шести механи
зированный уход за посад
ками. Лесоводам области

нужна действенная помощь 
Министерства лесного хо
зяйства.

ОЧЕНЬ много недостат
ков в использовании 
кедровых лесов и за

готовленной древесины. Не
разумно, а порой бесхозяй
ственно действуют лесозаго
товители объединения Том- 
леспром, нарушая правила 
рубки и технологию. Без
жалостно уничтожается кед
ровый подрост системами 
валочных машин ВМ-4 и 
бесчокерных агрегатов
ЛП-18. Особенно много под
роста гибнет ч Аслановском 
и Катайгинском леспромхо
зах. Расточительно разраба
тывают деляны на Карга- 
сокском и Белоярском лесо
промышленных комбинатах, 
и объединении Чулымлес, 
Чаинском, Новотегульдет- 
ско.ч леспромхозах. Руково
дители лесозаготовительных 
предприятий не утруждают 
себя заботами о наведении 
порядка в лесосеках, пото
му что выплачивают штра
фы не из своего, а из госу
дарственного кармана.

Много кедровой древеси
ны брошено на погрузоч
ных плошадках и у трасс 
лесовозных дорог. Строя до
рогу через массив Виссари
онова Бора, нибегинские 
лесозаготовители Белояр
ского комбината варварски 
сталкивали бульдозером ра
стущий кедровый лес на 
обочину. Тысячи кубомет
ров погибло вдоль УЖД 
Аслановского леспромхоза.

Требуется упорядочить 
применение заготовленной 
древесины. Выход спецсор- 
тимента карандашника, как 
правило, не превышает 10— 
12 процентов при фактиче
ски возможном увеличении 
в три раза и более. Провер
ка на Белоярском лесопро
мышленном комбинате, в 
Аргат-Юльскзм леспромхозе 
показала, что из-за пере
сортицы более половины 
древесины уходит в пило
вочник и другие рядовые 
сортименты. Нельзя согла
ситься и с существующей 
технологией „получения ка
рандашной дощечки, когда 
более 80 процентов деловой 
древесины идет в отходы, 
в основном на топливо. А 
ведь ценнейшую древесину 
можно использовать в ме
бельном производстве, изго
тавливать маслотару, краси
тели и десятки видов про
дукции, необходимой народ
ному . хозяйству. Расчеты 

доказывают; при 6bjf&e ра
циональном применении
сырья на карандашной фаб
рике, при надлежащей сор
тировке его в леспромхозах 
можно сократить рубки в 
3—4 раза. А это значит, что . 
кедр будет ежегодно сво
диться с площади не шесть 
тысяч, а менее двух тысяч 
гектаров. Искусственное же 
возобновление его в теку
щей пятилетке возрастет 
до 4—5 тысяч гектаров в 
гол.

Природа создала в кедро
вых лесах своеобразный

комплекс ценностей, и ра
зумное их использование 
является важнейшей зада
чей времени. Пора перехо
дить к более прогрессивно
му способу ведения хозяй
ства в кедровниках, ком
плексно использовать бо
гатства тайги по научному 
плану, исключить стихий
ность и расточительность.

Надо остановить топор, 
пока не Бырублены все кед
ровые леса. На наш взгляд, 
необходимо запретить рубку 
ценных и легко доступных 

, лесов еще в шести районах: 
Бакчарском, Первомайском, 
Молчановском, Колпашез- 
ском, Чаинском и Тегуль- 
детском. Следует вывести 
из эксплуатации на 15—20 
лет массив Виссарионов 
Бор в Белоярском лесхозе, 
организовать на его базе 
комплексное хозяйство по 
использованию богатств
тайги. Леса Западной Сиби
ри, по подсчетам экономи
стов. дают 'рж его т -1 о про
дукции на 300—400 миллио
нов рублей. При комплек
сном их освоении можно, 
не увеличивая рубок, полу
чить прибавку в два-три 
раза.

Видимо, . назрела необхо
димость организовать на 
базе одного из наиболее 
ценных массивов заповед
ник с особым режимом 
ведения хозяйства. Свое 
слово должно сказать уп
равление охотничье-промыс- 
лового хозяйства и заповед
ников при Совете Минист
ров РСФСР. В нем . можно 
вести научные и опытные 
исследования. Ведь с каж
дым годом кедр выдвигает 
все новые проблемы.

Особую тревогу вызыва
ет резкое сокращение заго
товки орехов. По данным 
Уральского института био
логии, валовой сбор ореха 
в дореволюционной России 
составлял 200 тысяч тонн. В 
последнее время этот пока
затель снизился до 4—7 ты
сяч тонн.' В области ежегод
ная заготовка за последнее 
десятилетие не превышала 
147 тонн. Неясны причины 
увеличения разрыва между 
периодами плодоношения. 
Хороший урожай в тайге 
был в 1970 году. В 1973-м и 
1977 годах сбора не было. 
Что происходит? Слово — 
науке.

Не решены вопросы меха
низации сбора шишек, вос
становления лесов на пере
увлажненных почвах. Нуж
даются в совершенствова
нии способы выращивания 
сеянцев в питомниках, 
борьбы с вредными насеко
мыми, грызунами, пожара
ми. Важно иметь практиче
ские. рекомендации и эконо
мические обоснования ком
плексных кедровых хо
зяйств. Нам предстоит про
вести инвентаризацию кед
ровых лесов, составить ге
неральную схему их разви
тия, выявить наиболее цен
ные участки для создания 
заповедников, заказников.

Природа щедро наградила 
томичей уникальными кед
ровыми рощами, есть еще 
запасы и в таежных кладо
вых. Сберечь, приумножить, 
восстановить эти скудею
щие богатства — наш об
щий долг.

В. КАРПОВ, 
главный лесничий уп
равления лесного хозяй

ства.
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ЗОНАЛЬНЫЕ

СЕМИНАРЫ

А Т Е И С Т О В
Недавно в, Томске, Асине, 

Колпашеве и Мельникове 
прошли зональные семина
ры лекторов-атеистов и ор
ганизаторов атеистической 
работы на тему «XXVI 
съезд КПСС и задачи ате
истического воспитания на
селения».

А  На семинарах с лекция
м и  «Религия и современ
ность», «Идеологическая .
борьба и религия» выступи
ли доцёнты Омского и Том
ского политехнических ин
ститутов А. М. Фойгель и 
А. П. Моисеева. О культуре

речи лектора говорили до
цент кафедры русского язы
ка университета О. И. Гор
деева, аспиранты Г. Н. Ко
това и 3. И. Резанова.

О состоянии лекционной 
пропаганды научно-атеисти
ческих знаний в нашей об
ласти рассказала замести
тель председателя научно- 
методического совета по 
пропаганде научного атеиз
ма доцент ТГУ В. А. Габру- 
сенко.

В заключение были про
ведены совещания председа
телей методических секций 
по пропаганде научного ате
изма при правлениях рай
онных и городских органи
заций общества «Знание».

Большой интерес у слу- , 
шателей семинаров вызва
ли выставки книг, брошюр 
и журналов по научно-ате
истическим проблемам.

Г. КОРЕНЕВСКАЯ.

СОВЕЩАЮТСЯ

М Е Д И К И

В Томском НИИ курор
тологии прошел зональ
ный семинар-совещание 
главных физиотерапев
тов автономных респуб
лик, краев, областей Си
бири и Дальнего Востока. 
Были освещены новей
шие достижения томско
го института, опыт оте
чественных и зарубеж
ных специалистов в ис
пользовании физиобаль
неотерапии в комплексе 
лечебно - реабилитацион
ных мероприятий у стра
дающих легочной пато
логией.

Главные специалисты 
Бурятской и Якутской 
АССР, Алтайского и 
Красноярского краев, Ир
кутской, Кемеровской, 
Магаданской, Читинской, 
Новосибирской и других 
областей обменялись
опытом работы. Перед 
участниками семинара 
выступил директор ин
ститута Н. М. Стариков, 
интересные сообщения 
сделали томичи канди
даты медицинских наук 
Ф, Г. Портнягин, Л. О. 
Голосова, Т. Н. Зарипова, 
научные сотрудники
Н. Н. Петрова, Н. М. Пер- 
минова, Н. А. Мальков и 
заведующая физиотера
певтическим отделением 
института Н. А. Сутор- 
мина.

В. МОТОРИН.

Г о т о в н о с т ь  К П Ф  к  с о т р у д н и ч е с т в у
ПАРИЖ. Генеральный се

кретарь Французской ком
мунистической партии
Ж. Марше выступил по те
левидению в рамках под
готовки к выборам в нацио
нальное собрание. Эти вы
боры, подчеркнул он, будут 
проходить в новой полити
ческой обстановке, сложив
шейся в результате пора
жения правых сил на пре
зидентских выборах. Те
перь, сказал Ж. Марше, 
необходимо обеспечить соз
дание левого большинства 
в национальном собрании, 
чтобы сформировать прави
тельство, которое представ
ляло бы все левые силы, 
спо^обст-зазавшие победе
Ф. Миттерана, а также на

чать проводить в жизнь 
политику, отвечающую на
деждам французов. Гене
ральный секретарь ФКП от
метил готовность компар
тии «эффективно действо
вать в этом направлении».

Касаясь переговоров, ве
дущихся между представи
телями коммунистической и 
социалистической партий, 
Ж. Марше вновь подтвер
дил стремление ФКП до
стигнуть соглашения с со
циалистами. Хотя по ряду 
проблем между этими пар
тиями существуют разно
гласия, в то же время в 
их программах есть много 
схожего, в частности в том, 
что касается вопросов обес
печения занятости, социаль-

нои справедливости, демо
кратии, некоторых аспектов 
внешней политики.

Коммунисты всегда гово
рили, отметил Ж. Марше, 
что они хотят вместе с соц- 
партией идти вперед демо
кратическим путем к пост
роению в стране нового об
щества. Отметив, что речь 
при этом не идет о заклю
чении тактического согла
шения на время выборов с 
тем, чтобы выиграть не
сколько депутатских ман
датов, Генеральный CGKoe- 
тарь ФКП подчеркнул, что 
существует возможность
достижения на основе про
грамм двух партий долго
временного и прочцого сог
лашения.

ПРОТИВ ГОНКИ ВООРУЖЕНИЙ
НЬЮ-ЙОРК. В Соединен

ных Штатах ширится дви
жение против гонки воору
жений. Свыше 22,5 тысячи 
подписей под петицией в 
поддержку советско-амери
канских переговоров об ог
раничении ядерного оружия 
собрали жители штата Кон
нектикут. В документе 
подчеркивается насущная 
необходимость достижения 
договоренностей между
двумя государствами в об
ласти замораживания на 
нынешнем уровне имею- • 
щихся запасов стратегиче
ских вооружений, прекра
щения испытаний, разра
ботки и развертывания но
вых систем такого оружия 
и средств их доставки.

Член правления общест
венной организации Коми
тет американских друзей 
на службе общества и офи
циальный представитель 
«коннектикутской коалиции 
за замораживание ядерных 
вооружений» Марта Дэ
ниэлс подчеркнула, что в 
движении по сбору подпи
сей под петицией приняло 
участие свыше 40 полити
ческих, общественных,
профсоюзных и религиоз
ных организаций. «Достиг
нутые результаты, — Заяви
ла она, — убедительно сви

детельствуют о том, что 
широкие слои американской 
общественности активно вы 
ступают против гонки ядер 
ных вооружений».

В условиях, когда по вине 
администрации США до 
сих пор не ратифицирован 
Договор ОСВ-2, американцы 
все отчетливее осознают 
жизненную важность уста
новления контроля над 
средствами массового унич; 
тожения, производство и 
накопление которых гро
зит привести к термоядер
ной катастрофе, отметила 
М. Дэниэлс.

Петиция борцов за мир 
была вручена сенатору 
Л. Уайкеру (республиканец, 
от штата Коннектикут) с 
целью доведения ее до све
дения конгресса и президен
та США. По словам М. Дэ
ниэлс, сенатор дал высокую 
оценку» усилиям общест
венности, назвав гонку воо
ружений «безз^мием». «Пе
реговоры по ограничению 
вооружений между' СССР и 
США,—подчеркнул Л. Уай- 
кер,—должны стать наибо
лее важным щшктом в на
циональной повестке дня 
США и должны быть не
медленно возобновлены»;

В. РЕШЕТИЛОВ.

В Северной Ирландии сохраняется напряженное поло
жение. Официальный Лондон нагнетает атмосферу тер
рора в провинции. Английские «силы безопасности» про
водят обыски и аресты на улицах городов.

Телефото ЮПИ—ТАСС.

О) Б У Х А Р Е С Т
В Юго-Западной части 

Румынии в горах Ре- 
тезат на реке Рыул Маре 
началось сооружение
первой ГЭС мощностью 
335 тыс. киловатт.  Все ее 
помещения, в том числе и 
машинный зал, б у д у т  раз
мещены в «пещ ера х»,  вы
долбленны х в толще гор
ного массива. Плотина 
станции создаст высоко
горное искусственное озе
ро емкостью 210 млн. к у 
бометров.

В горах Ретезат п ла н и 
руется построить еще 10 
гидр оэлектро станц ий  об
щей мощностью 134,5 тыс. 
киловатт.  Этот энергетиче
ский каскад будет выра
батывать в три раза боль
ше электроэнергии, чегл 
производилось во всей Р у 
мынии в 1938 году.

Л  РИМ
Глава римско-католиче

ской церкви Иоанн Па
вел N был выписан из 
римской клиники «Джемел- 
л и » ,  где он находился в 
течение последних трех 
недель. Папа римский был 
доставлен ту да  13-го мая 
после покушения на него 
на площади св. Петра в 
Ватикане. Сообщается,  что 
сейчас Иоанн Павел II чув
ств ует себя хорошо и на
ходится в своей резиден
ции в Ватикане.

4* Р А Б А Т
Здесь состоялась пресс- 

конференция короля Ма
рокко Хасана II для  мест
ных и иностранны х ж у р 
налистов. Коснувшись j
ближневосточной пробле- 1 
мы, он заявил, в частно
сти, что ее уре гу ли р о в а 
ние невозможно без уча- j 
стня Советского Союза.

&  ДЕ Л И
Более двух недель про- j 

должается забастовка 8 I 
тыс. государственных с л у -  j 
жащих в городе Б хуба
нешваре (ш та т  Орисса). 
Как сообщает агентство 
Сентрал Ньюс Сервис, не- | 
смотря на попытки адми
нистрации оказать давле
ние на бастую щ их и вы- I 
н у ди ть  их к возвращению I 
на работу, тр удящ и еся зая
вили о своей решимости 
продолжать борьбу за по
вышение заработной п ла 
ты, в защ иту трудового 
законодательства.

4| В Ь Е Н ТЬ Я Н
Праздник леса состоялся 

в центральной лаосской 
провинции Вьентьян. Здесь, 
в районе Насайтонг,  за 
один день было высажено 
более десяти ты сяч сажен
цев ценных пород деревь- I 
ев. В празднике при няли  
участие сотни рабочих и 
служ а щ и х столицы Л НДР.

Лес —  главное богат
ство Лаоса, он занимает 
большую часть те р р и то 
рии страны. За годы аме- | 
риканской агрессии в И н 
докитае лесам был нанесен 
большой ущерб. До сих 
пор напоминают о ванда
лизме заокеанских агрессо-' 
ров тысячи гектаров унич-|  
тоженных де фолиантами 
лесных массивов.

После установления на
родной власти сохранение | 
и приумножение лесных 
богатств стало одной из 
главных забот прав и тель
ства Л Н Д Р .

К  П У Ш К И Н У
Всесоюзный пушкинский 

раздник поэзии каждый 
>д обогащает наши знания 
поэте; по традиции имен- 

э в эти дни открываются 
эвые памятники и мемо- 
иалы, воссоздающие стра- 
Щы его великой жизни, 
а сей раз встречает гостей 
це один пушкинский му- 
!Й — дача Китаевой щ быв
аем Царском Селе, где 
лександр Сергеевич про- 
:л лето 1831 года. 
Запозедные пушкинские 
еста... Не случайно, в них 
щемимся мы сосредото
ч ь  все, связанное с име- 
:м поэта. Ведь только в 
тгорической, сохранившей 
IX времени обстановке 
эзникают те удивитель
но собрания, к которым 
юбо «музей» применимо 
большими оговорками. Их 
музеями часто не назы-

ют. а просто 
на, квартира

дом Пуш- 
Пушкина,

и приходим мы не в музеи, 
а — к Пушкину.

Но это теперь можно го
ворить о новых качествах- 
пушкинских музеев, став
ших подлинными мемориа
лами. А почти полтора ве- . 
ка назад, после гибели поэ
та, когда началось собира
ние его рукописей, доку
ментов, личных вещей, ни
кто и не помышлял о соз
дании музея. Реликвии со
храняли друзья, искренние 
почитатели таланта, их пе
редавали по наследству, ра
зыскивали историки лите
ратуры. Со временем мно
гие из них вошли в круп
ные и небольшие частные 
коллекции. Эти коллекции 
впервые объединились на 
пушкинской выставке в 
Москве в 1880 году, а затем 
на выставке 1899 года. К 
сожалению, объединились 
временно.

В увековечивании памяти

поэта самодержавие отнюдь 
не было заинтересовано;. 
экспонаты возвращались 
владельцам, а пушкинские 
мемориальные места пребы
вали в запустении. До рево
люции существовал лишь 
один небольшой музей, как 
сейчас говорят, на общест
венных началах — при 
Александровском лицее в 
Петербурге.

Государственная охрана 
наследия Пушкина была ор
ганизована только в совет
ское время. В одном месте 
— пушкинском доме (Ин
ституте русской литературы 
АН СССР) — стали сосредо
точиваться Есе его рукопи
си Правительственным де
кретом в 1922 году объявле
ны заповедными Михайлов
ское, Тригорское и могила 
Пушкина в Святогорском 
монастыре. Позднее терри
тория заповедника была 
расширена. В Ленинграде в 
1925 году стала музеем по

следняя квартира поэта на 
Набережной Мойки. В 1929 
году коллегия Совнаркома 
объявила заповедной Бол- 
динскую усадьбу.

Это было начало.
А в 1937 году в 22 залах 

Исторического музея столи
цы открылась крупнейшая 
Всесоюзная пушкинская вы
ставка. Здесь собрали все; 
и то, что уже хранилось в 
государственных фондах, и 
то, что принесли в дар ча
стные лица и учреждения. 
Эту замечательную экспози
цию решили сохранить це
ликом, преобразовав ее в 
государственный музей. Во 
время войны она побывала 
в эвакуации, а потом стала 
основой всесоюзного музея 
поэта, открывшегося в ' 1949 
году в Александровском 
дворце города Пушкина. 
Сейчас это богатейшее со
брание, значительно попол
ненное, размещается в вос
становленном Екатеринин
ском дворце.

В довоенные и послевоен
ные годы пушкинские ме
мориальные музеи откры
лись в Каменке, Одессе, 
Кишиневе, Болдине. Музе
ем стал дом младшего сына

Пушкина —• Григория 
Александровича — в виль
нюсском парке Марйучяй.

Как большой праздник 
запомнилось всем любите
лям поэзии 6 июня 1961 го
да. В этот день, двадцать 
лет назад, первый музей 
поэта открылся на его ро
дине. Особняк на Кропот
кинской улице особенно до
рог москвичам. Его экспо
зиция во многом создана их 
усилиями; сюда стекается 
все сохранившееся в мос
ковских квартирах с пуш
кинских времен. Специаль
ная «книга даров», с пер
вых дней заведенная в му
зее, насчитывает уже нема
ло томов.

С возникновением тради
ции проведения всесоюзных 
праздхиков поэзии реестр 
пушкинских музеев значи
тельно пополнился. В 70-е 
годы объявлены заповед
ными пушкинские места 
Верхневолжья в Калинин
ской области и созданы му
зеи в Бернове и Торжке, 
открылся полностью рестав
рированный музей-лицей в 
городе детства поэта. В раз
ряде пушкинских и истори

ко-художественным музеи 
«Приютино» под Ленингра
дом. Здесь, в усадьбе прези
дента академии художеств 
А. . Н. Оленина, поэт бывал- 
неоднократно. Но, пожалуй, 
нигде с таким волнением не 
ощущаешь атмосферу обще
ния с поэтом, как в знаме
нитом Михайловском — 
пушкинском заповеднике.

Особое почтение вызыва
ют музеи, которые с пол
ным правом можно назвать 
народными, — они созданы 
любовью и стараниями ме
стных жителей. Первый та
кой музей возник еще в 
1964 году в молдавском се
ле Пушкино (раньше оно 
называлось Долна). Мест
ные колхозники разыскали 
здесь и восстановили быв
ший дом боярина 3. Ралли, 
у которого гостил поэт.

Возникновением еще од
ного музея мы обязаны 
коллективу колхоза имени 
Ленина Гатчинского района 
Ленинградской области. Его 
усилиями в деревне Выра 
в здании бывшей ямской 
станции появился первый 
у нас музей литературного 
героя — «Домик станцион
ного смотрителя». А в селе 
Кобрино той же Ленинград

ской области есть теперь 
музей «Домик няни» — чу
дом сохранившийся до на
ших дней дом, где а- конце 
XVIII века жила Арина 
Родионовна.

Когда думаешь об этих 
небольших, но бережно со
храняемых самим народом, 
памятных уголках, вспоми
наешь слова из протокола 
крестьянского схода в де
ревне Болдино в тяжелую 
весну 1918 года: «И на ме
сте сим желательно увеко
вечить память великого 
поэта А. С. Пушкина (а 
также равно' день великой 
нашей русской революции), 
по обсуждении чего едино
гласно постановили: данную 
усадьбу, ца ней постройки, 
сад и при ней полевую зем
лю взять на предохрани
тельный учет»...

Очень точно сказал о том 
особом благоговении, кото
рое испытывает народ к 
своему поэту, С. Я. Мар
шак: «Во всей нашей лите
ратуре нет человека, кото
рого мы любили бы более 
личной, любовью».

Александр Сергеевич, 
здравствуйте!..

С. МУТОВКИН.
(ТАСС).

Когда лучше Переса: :и- 
вать комнатные цветы?

А. ВЕДЕНЬВА
г. Томск.
— Лучшим временем для 

пересадки цветов является 
весна. Но пересаживать 
растения можно и в другое 
время года. Если они плохо 
себя «чувствуют», начали 
желтеть, опадать, можно 
произвести замену зем ля-' 
ного кома частично или 
полностью, чтобы избежать 
гибели растения. Если ем
кость. достаточна для нор
мального роста цветов, то 
лучше нс тревожить их 
корневую систему.

* * *
На ваши вопросы отвеча

ет юрисконсульт облиспол
кома Г. В. Кузьмин.

Распространяются ли льго- 
ны на оплату за пользова
ние электроэнергией на ин
валидов труда?

П. ЕСИН.
Томский район.
— Льготами по оплате 

коммунальных услуг, в том 
числе и за пользование 
электроэнергией, пользуют
ся инвалиды Великой Оте
чественной войны, семьи 
погибших воинов, если они 
получают пенсию по случаю 
потери кормильца, а также 
персональные пенсионеры, 
специалисты (по установ
ленному 'перечню), работаю
щие в сельском хозяйстве.* * *

Есть ли в Томске жилищ
но-строительные кооперати
вы для участников Великой 
Отечественной войны?

Д. СЛАБОДЯНИН. 
Каргасокский район.

• — Специальных ЖСК для 
участников Великой Отече
ственной войны в Томске 
нет. В соответствии с поста
новлением Совета Минист
ров РСФСР от 20 марта 1979 
года участники Великой 
Отечественной войны имеют 
преимущественное право на 
вступление в ЖСК. Это 
значит, что при формирова
нии любого кооператива по 
месту работы или по месту 
жительства преимущество 
должно быть за этими 
людьми. В уже действую
щих кооперативах вопрос о 
приеме в члены ЖСК уча
стника войны должен ре
шаться при наличии свобод
ных мест.

* * *
Наш брак расторгнут на

родным судом в 1979 году. 
Имеет ли право жена пре
пятствовать моим встречам 
с детьми?

А. ЗОЛОТОВ.
г. Томск.
— Согласно ст. 56 Кодек

са о браке и семье РСФСР, 
родитель, проживающий от* 
дельно от детей, имеет пра
во общаться с ними и обя
зан принимать участие в 
их воспитании.

Родитель, при котором 
проживают дети, не имеет 
права препятствовать этому. 
Если отец или мать не мо
гут прийти к согласию, то 
порядок их отношения к 
детям регламентирует рай
онный отдел народного об
разования. на который воз
ложены функции опеки и 
попечительства.

В случае неподчинения 
родителей решению районо 
спор разрешает народный 
суд. Районо имеет право ли
шить родителя, проживаю
щего отдельно от детей, 
права на общение с ними, 
если это мешает нормаль
ному воспитанию и оказы
вает на них вредное, влия
ние. * * *

Какими льготами на по
лучение квартир пользуют
ся семьи при рождении 
близнецов?

Е. КАРПЕНКО.
г. Томск.
— В правилах учета 

граждан, нуждающихся в 
жилье, утвержденных сов
местным постановлением 
облисполкома и облсовпро- 
фа, предусмотрено вклю
чать в особый список оче
редности семьи, в которых 
родились близнецы.

* * * *
Мы живем в аварийном 

доме. Какую квартиру полу
чит наша семья из четырех 
человек при переселении?

В. ВОРОБЬЕВА.
г. Томск.
— Из расчета не менее 

9 квадратных ' метров на
одного человека.* * *

Случилось так, что на 
протяжении почти трех лет 
мне неправильно начисляли 
зарплату. За какой период 
администрация имеет право 
рассчитаться со мною?

Ф. СМИРНОВА.
г. Томск.
— Если работнику оши

бочно была недоначислена 
заработная плата за время 
более года, то при отсутст
вии спора между работни
ком и администрацией ру
ководитель вправе дать 
распоряжение о производст
ве перерасчета и доплате за 
весь период, не ограничи
ваясь годичным платежным 
сроком.

Ограничение сроком на 
год установлено законом 

только при наличии разно
гласий для комиссий по 
трудовым спорам.
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ЭКЗАМЕНЫ... ПЕРИОД 
ВЗВОЛНОВАННОГО СО
СТОЯНИЯ. ВРЕМЯ. КОГДА 
МОБИЛИЗУЮТСЯ ЗНА
НИЯ ДЛЯ НАПРЯЖЕННОЙ 
РАБОТЫ МЫСЛИ. ЭКЗА
МЕНЫ... ДЛЯ ШКОЛЬНИ
КОВ ЭТО ЕЩЕ И СЧАСТ
ЛИВАЯ ПОРА, ЗНАМЕНУ
ЮЩАЯ РУБЕЖ НОВОЙ 
ЖИЗНИ. С ЭКЗАМЕНОВ 
НАЧИНАЕТСЯ ПРОЩА
НИЕ СО ШКОЛОЙ. ТИШИ
НА В КЛАССЕ. ТИШИНА, 
ПРОНИЗАННАЯ НАПРЯ
ЖЕННОЙ РАБОТОЙ МЫС
ЛИ И ЛЕГКОЙ ГРУСТЬЮ.

Фото Е. Лисицына.
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Осенью прошлого года, 

когда на землю упали замо
розки, над вахтовым посел
ком Пионерный пролетала 
стая лебедей. И вдруг один 
лебедь отделился от нее и 
сел около котельной. Вся 
стая сделала круг над по
селком. призывая криками 
своего товарища. Но лебедь 
был очень усталый и не 
взлетел.

Он не взлетел и тогда, 
когда к нему подошли лю
ди. И с тех пор живет у 
нас в поселке, как равно
правный жилец в общежи
тии № 1. Назвали лебедя 
Малышом. Живет он в ком
нате с комендантом обще
жития. К этой женщине он 
очень привязался. Даже 
ревнует к ней других жен
щин и нападает на них. 
Мужчин не трогает, оче
видно, боясь получить «сда
чу».

Малыш любит свежую 
капусту, яблоки, хлеб, мя
со и очень л'обг'т купаться 
в ванне. А не любит ярко- 
красный цвет, особенно до- 

. машние квасные тапочки 
на ногах жильцов.

Жители Пионерного очень 
полюбили птицу. Но мы ре
шили с первой пролетаю
щей над поселком стаей 
лебедей выпустить Малы
ша на волю. Вот эту исто
рию с лебедем я и изложил 
в стихах:

Т р о е  из одного  цеха

Над оасюганскою тайгою, 
Один другого красивей, 
Лишь им известною тропою 
Летела стая лебедей.
Но с каждым взмахом

. воздух туже, 
Почти не режется крылом. 
И на сто верст сковала

стужа
Все водоемы крепким

льдом.
‘ И негде сесть, уставшей

стае,
Вожак торопит лебедей.
Но вот один вдруг строй

оставил,
увидев под крылом людей. 
Не мог держаться он,

усталый,
Уж, видно, суждено так

быть,
Ему как будто небо стало 
На крылья, белые давить.
И приземлился белый

лебедь
Здесь, в Пионерном, средь 

людей.
И крикнул что-то, глядя

в небо,
Как будто звал к себе

друзей.
И развернулся клин

усталый,
прощальный сделав в небе 

круг.
И в синем мареве растаял 
И без него ушел на юг.
А что же наш Малыш

отставший?
Он не погиб, среди людей. 
Все общежитье ему стало 
Огромным домом в сто 

друзей.
Мы с первой стаей

лебединой. 
Идущей к югу выше крыш. 
Тебя проводим в путь твой 

длинный
И скажем:

«В добрый путь.
Малыш», 

В. ПОПОВ, 
мастеп монтажно-нала

дочного управления.

Среди сорока трех работ
ников завода резиновой 
обуви, награжденных пра
вительственными награда
ми по итогам работы в де
сятой пятилетке, есть трое, 
у которых много общего в 
б и о г р а ф и и .  Им чуть 
больше сорока, родились 
перед самой войной, на 
трудное время пришлись их 
детство и юность.

Это—рабочие П. И. Рома
ненко, кавалер ордена Ле
нина, Р. м. Карнажицкая, 
удостоенная ордена Трудо
вого Красного Знамени’ ин
женер Б. Д. Филипчук, на
гражденный орденом «Знак 
Почета».

Владимир Дмитриевич Фи
липчук, родом из Хмель
ницкой области, помнит 
эвакуацию, бомбежки невоз
вращение на опустошенную 
родную землю. Помнит, как 
пришел с фронта оте^ц Не
спокойно было на Западной 
Украине в те годы. В отца, 
председателя сельского Со
вета, стреляли бандиты и 
ранили. Но не запугали. 
Вся семья Филипчуков, 
братья и сестры Владимира 
Дмитриевича, учились,
вступали в комсомол и пар
тию.

В 1954 году 17-летний 
Владимир Филипчук, окон
чив курсы механизаторов, 
поехал на освоение целины 
в Казахстан. Четыре года 
пахал, сеял и 'убирал хлеб. 
А потом приехал в Томск, 
где стал работать и учить
ся на вечернем отделении 
института.

, Семья Раисы Михайлов
ны Карнажицкой долгое 
время жила на Урале. Отец, 
партийный работник, умер 
от ран, полученных на 
фронте. Незадолго до смер
ти, в больничной палате, 
ему вручили боевую на
граду. Когда Раиса Михай
ловна подала заявление о 
приеме в партию/ то в па
мяти в который раз возник 
образ отца-коммуниста и 
вспомнились теплые слова, 
'сказанные о нем разными 
людьми. Как многие -ее ро
весники, она рано пошла 
работать.

Отец Петра Ивановича 
Романенко служил в армии 
с' 1938-го по 1946 год. Когда 
вернулся домой в Томск с 
боевыми орденами и меда
лями, к нему, оробев, подо
шел сын-второклассник.
Отец его видел только в 
двухнедельном возрасте. 
Пролетели годы, и вот уже 
Петр Романенко сам отслу
жил в армии и встал к 
станку. Сын рабочего — он 
стал рабочим. Это было в 
1961 году!

Именно в том году при
шли на завод В. , Д. Филип
чук и Р, М. Карнажицкая. 
П. И. Романенко стал
прессовщиком обуви. Слеса
рем, бригадиром, инжене
ром, начальником цеха стал 
В. Д. Филипчук, 12 лет тру
дилась в центральной за
водской лаборатории- Р. М. 
Карнажицкая,

Для всех троих прошед
шие годы были полны за
бот, переживаний, успехов, 
побед. У них появились се

мьи, дети. Работали чёст-' 
но, не жалея сил. Планы 
десятой пятилетки довелось 
выполнять в одном кол
лективе, во вновь созданном 
цехе формовой и спортив
ной обуви на новой пром- 
площадке завода. Цех — 
ровесник пятилетки, кото
рая стала для этих людей 
вершиной признаний их 
трудовых заслуг.

Из года в год изо дня в 
день руками бригадира 
прессовщиков П. И. Рома
ненко изготавливается по 
160 пар формовых сапог от
личного качества. Столько 
же производит обуви и 
Р. М. Карнажицкая, рабо
тающая в л тугой бригаде. 
А это — 125—130 процентов 
задания. Участок, на кото
ром трудятся П. И. Рома- 
нецг̂ р... и Р. М. Карнажиц
кая/уже два года досрочно 
рапортует о завершении го
дового плана. И сейчас зна
чительно опережает график.

У начальника цеха В. Д. 
Филипчука забот еще боль
ше. Ведь в цехе около 1.200 
человек. Большинство—мо
лодежь. Меняются помощ
ники, уходят на повышение, 
а Владимир Дмитриевич 
остается и начинает вновь 
с молодыми. Его коллектив 
имеет свои традиции, успе
хи. достижения. Цех произ
водит около двух третей 
объема заводской продук
ции.

Завидная судьба у этих 
людей, отдавших долгие го
ды служению, любимому 
Делу.

, Отправился в дорогу спе- 
| циализированный врачебно

студенческий отряд меди- 
| цинского института «Плаву

чая поликлиника-81». Нын
че он вышел в путь на ме
сяц раньше обычного. Пока 
стоит большая вода* надо 

обслужить отдаленные на
селенные пункты лесоза
готовителей в верховьях 

I рек Тым и Васюган.
Накануне рейса с брига

дой встретился главный

п  А Р Ш  Р У  Т Н А
врач Каргасокского района 
В. Г. Борзов. Речь шла о 
продолжении всеобщей дис
пансеризации населения 
района, начатой в 1977 году. 
Нынче дошкольники и 
школьники будут осмотре
ны ведущими специалиста
ми поликлиники.

В составе бригады, поми

мо врачей двенадцати спе
циальностей, есть лаборан
ты самого молодого медико
биологического факультета 
института. Руководит” брига
дой председатель совета мо
лодых ученых мединститута 
В. М. Шевелев, в ней много 
специалистов, неоднократно 
принимавших участке в та
ких рейсах. Это ассистенты

С Е В Е Р
кафедр института: терапевт
С, А. Сироткин, педиатр 
А. Д. Сафронов; ординато
ры: педиатр В. М. Серкова, 
окулист Б. К. Городецкий, 
врач-дерматолог Т. В. Соло
матина.

А. ФЕТИСОВ, 
секретарь комитета 

ВЛКСМ мединститута.

Л. ЛИТВИНОВА.

ШАРОВАЯ МОЛНИЯ ОСТАЕТСЯ ЗАГАДКОЙ
«Это было в конце июня. Мы всей семьей были на даче. 

Во время обеда все. собрались на веранде. Меня послали на 
огород за луком, На дворе накрапывал дождик. Небо было 
покрыто низкими черными тучами. Возврашщясь с огорода, 
я. услышал за спиной какой-то странный гул, напоминающий 
гудение быстро крутящегося колеса. Я оглянулся, и увидел 
над собой и немного в стороне; метрах в 8—10 от земли, 
огненный шар размером с небольшой арбуз, двигавшийся в 
том же направлении, что и я. Я испугался и побежал, ста 
раясь опередить Тиар и заскочить в дом. На веранде все 
повскакивали с мест и следили за происходящим, оцепенев 
от страха. Пролетев метров десять, шар коснулся сосны и 
со страшным грохотом взорвался. От этого взрыва или от 
I Tjlixxa псе попадали на землю. Две охотничьи собаки, нахо
дившиеся на веранде, поджав хвосты, бросились за дом. 
После взрыва воцарилась тишина, только в ушах звенело. 
Шар исчез. С сосны сорвало полосу 'коры, шириной в ладонь 
и около семи метров длиной.

В. И. ЛАДОШЁНКО».

Еще десять лет назад 
ученые считали, что все ос 
новные свойства шаровой 
молнии известны и можно 
на их основе смело строить 
модели этого таинственного 
и грозного явления. Но 
многочисленные неудачи 
попыток теоретического и 
экспериментального моде
лирования показали, что 
проблема пока не в моде
лировании, а в установле
нии полного и точного 
слиска свойств шаровой 
молнии.

Именно такая задача и

стоит перед Центром по сбо
ру и обработке информации 
о наблюдениях шаровых 
молний, уже два года дейст
вующем в Ярославском 
университете. За это время 
мы собрали более трех ты
сяч ранее неизвестных опи
саний шаровых молний. 
Это довольно много, если 
учесть, что за полтора века 
изучения этого природного 
феномена в печати опубли
ковано всего около тысячи 
описаний. Но наша задача 
заключается в .отыскании 
новых, редко встречающих

ся свойств шаровой мол
нии, и этого количества 
описаний все же мало..

Уже можно сделать неко
торые выводы. Шаровая 
молния может излучать 
электромагнитные волны 
радиодиапазона. А вот о 
способности ее намагничи
вать мелкие железные 
предметы не. было даже 
•косвенных упоминаний ни 
в одном из полученных на
ми описаний.

Удалось с помощью на
ших добровольных коррес
пондентов получить две но
вые фотографии шаровой 
молнищ оценить среднюю 
по объему плотность энер
гии. запасенной . в ней. Она 
оказалась примерно такой 
же, как у обычных взрыв
чатых веществ типа нитро
глицерина или тола. А 
плотность вещества шаровой 
молнии, . по всей видимости, 
в тысячи раз меньше плот
ности вещества тола или 
нитроглицерина.

Большой интерес пред
ставляет разносторонний 
анализ предметов, находив
шихся в контакте с шаро-. 
вой молнией или повреж
денных ею. С помощью

изотопного метода, напри
мер, можно было бы выяс
нить способность шаровой 
молнии к наведению радиа
ции. Но, к сожалению, в 
нашем распоряжении таких 
предметов мало, и мы бу
дем весьма признательны 
всем читателям, которые 
смогут пополнить собрание 
ценных для науки образцов.

И в заключение хотим 
еще раз обратить внимание 
читателей на то, что шаро
вая молния является 'М&дь- 
ма опасным явлением при
роды. Обращаться с нею,’ 
если она случайно залетит 
к вам «в гости», нужно в 
высшей степени осторожно 
и лучше побыстрее оста
вить ее одну. Но и убегать 
не следует, так как она Мо
жет быть увлечена за ' вами 
потоками воздуха.

Уважаемый читатель! Ес
ли вам приходилось встре
чаться с шаровой молнией, 
опишите ее, пожалуйста, 
подробнее и пришлите по 
адресу: 150040, Ярославль,
пр. Октября, 17-д, универси
тет, «Ш, М.».

А. ГРИГОРЬЕВ, 
кандидат физико-мате

матических паук.

П о л в е к а  
н а  с ц е н е

Состоялся вечер-бенефис 
одного из основателей на
родного театра при Доме 
ученые Ольги Павловны 
Боярской, посвященный ее 
75-летию. Юбиляра сердеч
но приветствовали горком 
партии, обком ВЛКСМ, об
ластное управление культу
ры, обком профсоюза работ
ников высшей школы и на
учных учреждений, меж
союзный Дом народного 
творчества, городской совет 
ветеранов, театр драмы, 
филармония, Томское отде
ление ВТО, вузы и НИИ. 
Юбиляру были вручены по
четные грамоты и приветст
венные письма, а также 
Почетный знак ВЦСПС «За 
достижения в самодеятель
ном искусстве».

В театрализованных пред
ставлениях участники вече
ра вместе с приветствиями 
услышали рассказ об Ольге ■ 
Павловне. Коренная томич
ка, выпускница Томского 
музучилища, она пела в пе
редвижной Московской и 
Западно-Сибирской опере, 
была артисткой театров на 
Кольском полуострове. Во 
время войны она спела 300 
шефских концертов в том
ских госпиталях, а с орга
низацией у. нас филармонии 
работала там солисткой. А 
затем — Дом ученых и его 
народный театр, с которым 
она неразлучна до сих пор. 
Как режиссер Ольга Пав
ловна ставит оперы в на
родном коллективе ТПИ.

Прозвучал на юбилее и 
дуэт Прилепы и Миловзора 
из оперы «Пиковая дама» в 
исполнении Ольги Павлов
ны и дебютировавшего в 
этом жанре заслуженного 
артиста РСФСР О. Афа
насьева. А как пела Ольга 
Павловна в дфтеких трид
цатых, рассказало письмо 
московского артиста С. Бер
никовского, ее «первого Оне- 

-гина»: лучшей Татьяны Ла
риной он не знал... <

Ольга Павловна играла в 
большинстве спектаклей на
родного театра Дома уче
ных. На вечере были пока
заны отрывки из постано
вок разных лет. В заключе
ние бенесЬ-щиантка выступи
ла в новой роли — ткачихи • 
тети Нади в пьесе М'. Шат
рова «Мои Надежды».

В. н и л о в ,  
научный сотрудник уни

верситета.

ШШ1
Метеорологи сообщают: 

сегодня по области ожидает
ся переменная облачность, 
местами кратковременный 
дождь, гроза, ветер юго-за
падный, 7—12 метров 

" кунду, температура 20-т»25, 
по северо-западным райо
нам 15—20 градусов тепла.

В Томске — переменная 
облачность, без осадков, ве
тер юго-западный, 7—12 мет
ров в секунду, температура 
— 23—25 градусов выше ну
ля.

7—8 июня по области 
ожидается местами кратко
временный дождь, ветер за
падный, 7—12 метров в се
кунду, температура ночью 
5—10. местами 0—5 градусов 
тепла, на почве заморозки 
от 0 до 5 градусов ниже ну
дя. дчем — '’Т—Т' до -двер
ным районам — 14—19 гра
дусов тепла.

Редактор
А. И. НОВОСЕЛОВ.

'е з е

С У Б Б О ТА ,  б июня 
П ЕР В А Я  П Р О Г Р А М М А  

МОСКВА
8.СЮ. «Время». 9 . 0 5 .  «Весе

лый городок». Фильм-концерт. 
9.15. «Для вас, родители». 
9.45. «Умелые руки». 10.15. 
Чемпионат Европы по б ас
кетболу. Мужчины. Финаль
ные игры. 10.55. «Больше хо
роших товаров». 11.25. «Рас
сказы  о художниках». На
родный художник РСФСР 
О. Комов (скульптор). 11.55. 
23-й тираж «Спортлото». 12.05. 
«Это бы  можете». 12.55. Чем
пионат Европы по баскетболу. 
Мужчины. . Финальные игры. 
J4.15. «Сегодня в мире». 14.30. 
«Слово Андроникова. Кро
поткинская». Телевизионный 
фильм. 15.30. «Радуга». Ита
лия. 16.00. «Очевидное — не
вероятное». 17.00. Мульт
фильм. 17.15. Беседа полити
ческого обозревателя В. ГГ. 
Бекетова. 17.45. «На арене 
цирка ■>.

С 18,30 до 18.45 — перерыв.
18.45. Премьера телевизион

ного документального фильма 
«Убийцы, кто они?». Об органи
заторах необъявленной войны 
против народной . власти в Аф
ганистане и силах, противо
стоящ их агрессии империа
лизма. Авторы фильма — 
Л, Золотаревский и В. Лебе
дев. 19.45. Премьера худож е
ственного телефильма «Трево
га». («Лентелефи.пьм», 1980 г.). 
21.00. «Время». 21.35. Концерт 
ансамбля песни и танца -Двор
ца культуры - нефтяников «Ок
тябрь» г. Нижневартовска Тю
менской области. ''22 .00 . Чем
пионат СССР по футболу. 
«Спартак» — «Днепр». 2-й 
тайм. 22.45. «Александр ‘ Иуш- 
<ккн». Телевизионный доку
мента д-ны й фильм-. ■ 23.15.
Новости. „ . ... . ,.

В ТО Р А Я  П Р О Г Р А М М А  
ТО М С К

12.00. «Для вас, ребята». 
«Ребятам о зверятах». Теле
визионный фильм. 12.10. Сту
дня «Юность». «Факел». 12.50. 
«Наши гости». Играет ан
самбль старинной музыкр 
«Музыка Тумана». 13.30. К 
Дню мелиоратора. «На воз
рожденных землях». Докумен
тальный фильм. 14.00. Кон
церт.

МОСКВА
14.20. «Приморье». По сле

дам первопроходцев. Научно- 
популярный фильм. 14.40. 
Встреча в Концертной студии 
Останкино с комсомольскими 
педагогическими отрядами.
16.30. «Театр и время». 17.35. 
Песни на стихи поэта Н. Доб
ронравова. 17.45. Чемпионат 
СССР по фехтованию. 18.30. 
«Музыкальный киоск». 19.00. 
Чемпионат СССР по футболу. 
«Зенит» •— «Динамо» (Киев). И 
перерыве (19.45). — «Спокой
ной ночи, малыши!» 21.00. 
«Время». 21.35. «Маленькие 
трагедии». Телевизионный
многосерийный худож ествен
ный фильм. 1-я серия. 23.05. 
Чемпионат СССР по футболу. 
«Динамо» (Тбилиси) — ЦСКА. 
2-й тайм.

ского цирка —  14, 19-30.
7 июня. Большая разнооб

разная программа Л ени нград
ского цирка — , 12, 14, 19-30.

6. 7 июня. Цветной широко
форматный художественный 
фильм «Старое ружье» —• 19.

КИНОТЕАТРАХ:
«РОДИНА»

6 июня. «Бездна» (лес се-
рии) — 9-10. 13-30. 
21-10.

16, 18-30.

7 июня. «Бездна» ^две СР:
рии) — 9-10, 13-30. 16. 1.8-30,
21-10. «Р у к и  ЕВСрХ’ » — 11 -4п

ТЕАТР ДРАМЫ
Г А С Т Р О Л И  К Р А С Н О Я Р С К О ГО  

Г О С У Д А Р С Т В Е Н Н О Г О  Т Е А Т Р А  
ОПЕРЫ И Б А Л Е Т А

6 июня. утром — «С е в и ль 
ский ц и рю ль ник» — . 12. вече
ром — «Ж и з е л ь »  — 19-30.

7 июня, утром — «Сказка
о попе и о работнике его Бал
де» — 12. вечером — « Ц а р 
ская невеста» —  19-30.

^ Ц 1 / 1 Р К
6 июня. Большая разнооб

разная программа Л е н и н гр а д

имени М ГОРЬКОГО
6, 7 июня. «В  начале слав

ных де л»  (две сепии) — 8-30,
11. 13-30. 16, 18-30. 21. « П е т 
ля Ориона» —  8-40, 10-20. 12
1 3-40. 15-20, 17. 18-40. 20-20.
22. Зал кин ох рои и ’.-и «Ц и р к  
зверей», « Ф и т и л ь »  N? 221, « К а 
маринская», «Знакомые ли ца»
—  9. 10:05. 1 1-10. «Всего до 
роже» —  13, 15, 17.

«ОКТЯБРЬ»
6 июня. «Т и г р ы  в жизни 

второклассника Семенова» —  
11. «В  начале славных дел»
(две серии) — 8-30. 11. 13-30.
16, 18-30, 21. «О т  Буга до
Вислы» (две серии) — 8-40,
13. 16, 18-40, 21-10.

7 июня. Мультсборник
N» 114 —  11. «В начале слав
ных дел» (две сепии) — 8-30. 
11. 13-30, 16. 18-30, 21. « О т
Буга до В ислы » (две серии) — 
8-40, 13. 16, 18-40, 21-10.

имени Т. ЧЕРНЫХ 
6, 7 июнщ «Юный Робин

Г у д »  14. ^Опасная погоня»
—  9. 11-30 14. 16-30. 19. 21-30.
«Ю ность Петра» (две серик)^-

'9 ,  11-30, 15-30, 18. 20-30.

«СИБИРЯК»
6, 7 июня. М ультсборник

N? Ю7 —  9-20. 11. «Чудеса
еще встречаются» —  12-40.
14- 20, 16, 17-40, 19-20, 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД»

6 июня. «Неуловимые мсти
те ли »  15. «Вопрос чести»
— 17. 19, 21. /

7 июня. «Неуловимые мсти
те ли »  15. «Вопрос чеСти»
— 17, 19, 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ
п о д ш и п н и к о в о г о

ЗАВОДА
6 июня. «Взвейтесь, соиолы, 

орлами» —  10, 21.
7 нюня. «При клю чени я Али-  

Бабы и сорока разбойников»
—  17-10. 20.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«СИБКДБЕДЬ»

6. нюня. «Два Федора» —  
1710 , 19. 21.

7 нюня. «Граи  П р и »
15- 30. «Поговорим, брат. ..»  .—  
17 30, 20-30,

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

6 июня. «С луж ебны й ромаи»
(две серии) — 17. 20.

7 нюня. «П ри зра к  замка 
Моррисвиль» 10. 18. 20.

КИНОТЕАТР ТОРСАДА
6 июня. «Звездочка 28» —

10-30. «Долгое возвращение»
—  12. 14, 16. 18, 20.

7 июня. «Ф р а к  длп шало
пая» —  10-30. «Жандарм же
н и тся »  —  1.2, 14. 10, 18, 20.
ДОМ КУЛЬТУРЫ ГРЭС-1!

6 июня. «Е с л и  бы я был на
чальником» —  17.

7 нюня. «Г д е  летаю т сере
бристые вороны» — 17 19

ДОМ ОФИЦЕРОВ
6 июня. «Барь ер» —  19, 21.
7 июня. «Барь ер» —  15, 17 

19, 21.

6 июня, в 19 часов, . Дом 
культуры энергетиков про
водит вечер отдыха «Кому 
эя 30».

7 июня Дом ученых
КОНЦЕРТ

АНСАМБЛЯ СТАРИННОЙ МУЗЫКИ 
ЛИТОВСКОЙ ССР

Участвует заслуженная артистка Литовской ССР, лау
реат Всесоюзного конкурса им. Глинки Регяна МАЦЮТЕ 
(сопрано).

В программе: Корелли, Вивальди, Псрголези.
Начало — в 19 часов. Билеты продаются

в кассе Дома ученых.

Бюро по трудоустройству населения и Сибирский фи
лиал Института психиатрии АМН СССР на постоянную 
работу в клинику приглашают врачей-психиатров, нев
ропатолога, статистика, физиотерапевта, инструктора по 
лечебной физкультз'ре е высшим образованием, хирурга, 
дерматовенеролога, офтальмолога, акушера-гинеколога, 
лаборанта, рентгенолога, Стоматолога, патологоанатома, 
медицинских сестер, сестёр-хозяек, санитаров.

Медицинский персонал пользуется льготами, преду
смотренными для работников психоневрологических уч
реждений.

Здесь же требуются: старший бухгалтер, инженер- 
строитель, инженер по медицинскому оборудованию, за
ведующий складом, повара, парикмахеры, шве,я по ре
монту одежды и белья, гардеробщик, дворник,’ водители 
1-го и 2-го классов.

Обращаться: г. Томск, Сибирский филиал Института 
психиатрии АМН СССР (проезд автобусом № 1 до оста
новки «Сосновый бор», центральный вход в администра
тивный корпус Томской психиатрической больницы). Те
лефон. 5-12-40.

Филиал ГПТУ № 34 сов
местно с управлением Гос- 
трудсберкасс объявляют
прием на курсы контроле- 
ров-кассиров сберегатель
ных касс (девушек со сред
ним образованием, прожи
вающих з г. Томске). Срок 
обучения — 8 месяцев. Сти
пендия — 30 рублей в ме
сяц. Выпускницы работают 
в сберкассах города.

Начало занятий — по ме
ре комплектования групп.

Обращаться: г. Томск, пр. 
Ленина. 217, 4-й этаж, — в 
ГПТУ № 34. Проезд автобу
сом, троллейбусом № 2 до 
остановки «Ул. Бердская», 
или ул. Дзержинского, 24,— 
в , управление сберкасс (про- 

' езя до остановки «Пл. Дзер
жинского»).

Бюро по трудоустройству 
населения совместно с учеб
но-курсовым комбинатом 
производственного объеди
нения Томскнефть и совме
стно с ПМК производствен
ного объединения Томск
нефть объявляют набор 
учащихся на трехмесячные 
курсы с выплатой стипен
дии в размере 70 руб. в ме
сяц по следующим специ
альностям: каменщики,
плотники-бетонщики, шту
катуры-маляры. Здесь же 
требуются для работы в 
ПМК производственного 
объединения Томскнефть: 
плотники-бетонщики, шту
катуры-маляры, монтажни
ки, газоэлектросварщики, 
разнорабочие, каменщики.

За справками обращаться: 
г. Томск, пр. Кирова, 17, — 
в бюро по трудоустройству, 
или пер. Нахановича, 1, — в 
отдел кадров.

Пусконаладочный уча
сток Минмонтажспецстроя 
МЕНЯЕТ новый автомобиль 
«ЗИЛ-133» на новый авто-, 
бус марки «Таджикмстан-5» 
или «ПАЗ», «КАВЗ-685».

Обращаться: г. Томск,
ул. М. Горького, 32, тел.
2-55-76.

МЕНЯЮ двухкомнатную 
благоустроенную квартиру в 
г. Куйбышеве Новосибир
ской области на благоустро
енную в г. Томске.

Обращаться: г. Томск,
тел. 297-576.

Томский городской совет 
общ ества охраны приро- 

ды выражает глубокое со- 
болезнование родным и 
0 -шалим по- поводу смер
ти,, последовавшей после 
продолжительной болезни, 
бывшего заместителя пред
седателя совета общества 
охраны природы 

Ш Т Е Р Н А
Марлена Марковича,

V

Коллектив томской спи
чечной фабрики «Сибирь» 
иыражает глубокое ообо- 
леэноваиие родным и близ
ким по поводу смерти 
бывшего работника фабри- 
ки . Участника Великой Оте
чественной войны

И В АН О В А
Михаила Семеновича.

1 одные и близкие глубо
ко скорбят по поводу смер
ти горячо любимого мл'жа 
отца и дедушки ’

С ТО Р О Ж Е В Ы Х  
Василия Степановича, 

последовавшей после тяж е
лой и продолжительной бо
лезни. •

Родные и близкие с 
прискорбием извещают о 
смерти горячо любимого 
мужа, .отца, дедушки 

Ш Т Е Р Н А
Марлена Марковича,

последовавшей 4 июня. 
.В ы н о с  тела — 6 июня, в 

часов, из квартиры по
койного^ (ул. Бела KvHa.
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